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Александр ИСКАНДИРОВ  
(«КП» - Казань»)

А еще она окончила школу  
с золотой медалью.

Главной красавицей страны и претен-
денткой на звание «Мисс Вселенная» в 
этом году назвали 18-летнюю студентку 
Национального исследовательского меду-
ниверситета имени Пирогова Валентину 
Алексееву. 
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Военкор  

«Комсомолки» 
Дмитрий 

Стешин увидел, 
как работают  

в связке самородки-
умельцы  

и государство.

Наталья ВАРСЕГОВА

- В этом году к заверше-
нию путины мы видим повы-
шение цен на красную икру 
в оптовом сегменте до 25% 
по сравнению с прошлым 
годом,  - говорит предсе-
датель Рыбного союза 
Александр Панин.

По данным Росстата, в де-
кабре (в пик подъема цен на 
икру) 2023 года килограмм 
красной икры горбуши сто-
ил 6315 рублей. Сейчас, по 
оценке Александра Панина, 
7 - 7,5 тысячи. Глава Рыб-

ного союза объясняет: 
нынешний год не рыбный.

- Уловы четных и нечетных 
годов отличаются, - говорит 
эксперт.  - Вот в прошлом 
году был второй в истории 
объем вылова тихоокеан-
ских лососей, что привело 
к резкому снижению цен. И 
именно поэтому цена теку-
щего года так контрастиру-
ет с прошлогодней.

Кстати, икру улова 2023 
года можно купить и сейчас 
по 5 - 6 тысяч рублей за ки-
ло. В этом декабре скачок 
цен уже вряд ли будет зна-

чительным. А после празд-
ников цены пойдут вниз.

- Не стоит дуть в пару-
са спекулянтов и разго-
нять ненужный ажиотаж, - 
предупреждает Александр 
Панин. - Все «прогнозы» о 
том, что красная икра яко-
бы может догнать по цене 
черную икру (которая сто-
ит от 55 000 до 100 000 
рублей за кг. - Ред.), - это 
попытка воздействовать на 
умы потребителей. Такого 
не будет.

Елена КРИВЯКИНА

Власти определились, 
как россияне отдохнут 
в 2025 году.

На Новый год гулять будем целых 11 
дней! После рабочей субботы, 28 дека-
бря, к труду россияне вернутся только 9 
января. В мае отдыхать будем два раза по 
четыре дня: с 1-го по 4-е и с 8-го по 11-е. 
И еще раз четыре дня подряд - по случаю 
Дня России, с 12 по 15 июня.

А вот в марте и феврале длинных вы-
ходных, увы, не будет: всего по два дня. 
Нерабочими будут 22 и 23 февраля, 8 и 9 
марта. А всего на отдых при стандартной 
неделе (с выходными субботами и вос-
кресеньями) у россиян в следующем году 
будет аж 118 дней. 
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Выходные и праздничные дни

В феврале и марте 
праздничные дни 
выпадают на выходные - 
субботу и воскресенье

Рабочие дни
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2024 КАЛЕНДАРЬ
ПРАЗДНИКОВ

Газета нашего полуострова ★ Крым

Красненькая будет 
как черненькая

Делу время, потехе - 118 дней

От глав государств  
до комбайнеров:  
кого Владимир Путин 
приглашал на свой 
день рождения

Новая угроза человечеству: 

Антибиотики  
теряют  
свою силу

Читайте на стр. 2 ‣ Читайте на стр. 8 - 9 ‣

3 447 000
уНИКАльНых ПОСЕтИтЕлЕй
зА мИНуВшИЕ СутКИ

Вторник, 8 октября
№ 75 (27625)/2024 год

Нашему президенту 
исполнилось 72 года
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Александр ГАМОВ

В понедельник, 7 октября, 
президенту исполнилось 72 
года. Накануне журналисты 
кремлевского пула поинтере-
совались у Дмитрия Пескова: 
как Путин проведет этот по-
недельник.

Ответ был лаконичен:
- Особо праздничного ни-

чего не будет. Первая поло-
вина дня - рабочие встречи, 
закрытые, не публичные. 
Вечером у президента будут 
главы государств (мы сооб-
щим вам подробности). На 
следующей неделе пройдет 
заседание глав государств 
СНГ - с полной повесткой 
дня (этот саммит состоится 
8 октября.)

«КП» изучила историю во-
проса: как российский лидер 
проводил 7 октября в разные 
годы.

Традиция отмечать день 
рождения в кругу коллег сло-
жилась у Путина в последнее 
время.

В 2023-м он встретил 
7 октября в обществе казах-
станского президента Касым-
Жомарта Токаева и узбекско-
го - Шавката Мирзиёева.

«Сообразили на троих», - 
такой комментарий тогда дал 
сам Путин. В тот день был 
дан старт поставкам газа по 
маршруту Россия - Казах-
стан - Узбекистан.

В 2022-м, когда президен-
ту исполнилось 70, он при-
гласил лидеров стран СНГ 
на неформальный саммит в 
Константиновский дворец. 

Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко тогда при-
езжал со своей картошкой, а 
таджикский лидер Эмомали 
Рахмон - с арбузами, дынями, 
яблоками, виноградом…

Путин встречал этот день 
и в обществе военных и чле-
нов семей  погибших воен-
нослужащих, а также пере-
довиков промышленности 
и агропрома. Так, в 2005-м 
среди приглашенных был 
оренбургский комбайнер 
Вячеслав Чернуха, награж-
денный в тот день «Золотой 
Звездой» Героя России - за 
спасение урожая от пожара 
и за рекорды в труде.

В 2009-м у президента в 

Питере гостили писатели. В 
их числе был и Юрий Поля-
ков - он преподнес Путину 
две книги. На одной, «Россия 
в откате», сделал надпись: 
«От неравнодушного автора 
с тревогой и надеждой».

В числе приглашенных бы-
вала и учительница Влади-
мира Путина - Вера Гуревич.

На дне рождения главы го-
сударства пел присутствовав-
ший в качестве гостя Миха-
ил Боярский - одно время он 
являлся доверенным лицом 

президента. Среди 
приглашенных бы-

вали и Валерий Гергиев, 
и Александр Розенбаум.

Наверняка Путину 
запомнилось 7 октября 
2013-го - тогда он нахо-
дился на острове Бали, 
куда прибыл для участия 
в саммите Азиатско-
Тихоокеанского эконо-
мического сотрудниче-
ства (АТЭС).

Перед началом пленарно-
го заседания лидеры стран 
АТЭС поздравили нашего 

лидера с днем рождения. 
А хозяин встречи, прези-
дент Индонезии Сусило 
Бамбанг Юдойоно, испол-

нил песню Happy Birthday 
to You, аккомпанируя себе 
на гитаре. Премьер Япо-
нии Синдзо Абэ во время 
двусторонних переговоров 
преподнес Путину в подарок 
саке, а председатель КНР Си 
Цзиньпин - торт.

«Я предложил китайским 
друзьям поднять по рюмке 
водки по поводу этого со-
бытия. Они не отказались, 
мы так и сделали», - расска-
зал впоследствии Владимир 
Путин журналистам.

Кого Путин приглашал 
на свой день рождения

Интервью 
Александра 
Гамова с Владимиром 
Путиным (2002 год) 
читайте на сайте

Президенту ко дню рождения и в знак дружбы 
лидеры других стран часто дарили собак - 

например, болгарскую овчарку Баффи 
и японскую акита-ину Юмэ.
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Владимир Путин накануне своего дня рождения 
мог промчать в Крыму с его главой Сергеем Аксеновым 

(в коляске мотоцикла) и губернатором Севастополя 
Михаилом Развожаевым (за спиной президента) 
на байк-шоу «Тень Вавилона» у горы Гасфорта.

Президент работает 
комплексно

Накануне дня рождения главы государства приш-
ли новые данные ВЦИОМа: Владимиру Путину до-
веряют свыше 77% россиян.

- Можно ли как-то обозначить  - в часах, процентах, 
долях или еще в чем-то, - сколько времени Путин рабо-
тает президентом, то есть решает только гражданские 
вопросы, а сколько  - Верховным главнокомандующим, 
когда занимается чисто военными делами? - спросил я 
у Дмитрия Пескова.

- Нет, не думаю, что это возможно, - сказал официаль-
ный представитель Кремля. - Очень много взаимосвязан-
ных вопросов. Все имеет свое каноническое выражение.

Поэтому он (Владимир Путин.  - Ред.) работает ком-
плексно.

Среди гостей 
были и коллеги-

президенты,
и писатели, и Герой 
Труда - комбайнер 

из Оренбуржья.

А что дарила 
«Комсомолка»

Владимир Путин пять раз при-
езжал в редакцию «КП». И ни разу 
не оставался без подарков. Чаще 
всего это были наши фирменные 
футболки, разных цветов, но непре-
менно с логотипом «Комсомолки».

7 октября 2002-го мы подарили 
президенту его интервью «КП». 
(«Владимир Путин: Госпереворот 
России не грозит». 9 августа 1999-
го.)

Типографские работники «пере-
вели» верстку разворота на метал-
лическую пластину. Мы вставили 
ее в рамку и отправили в Кремль. 
Да, на рамке была еще табличка: 
«Владимиру Владимировичу Пути-
ну - от «Комсомольской правды» - в 
день 50-летия».

Дарили мы и книги. Прежде все-
го это собрание сочинений Васи-
лия Пескова: подарок был адре-
сован дочерям президента - Маше 
и Кате, тогда они учились в школе. 
В числе подарков была и моя книга 
«Хотели как лучше. Девятнадцать 
вечеров с Виктором Черномырди-
ным, или Как рождались крылатые 
слова эпохи».

КСТАТИ

Однажды в редакции «КП» 
перед встречей с главами 

российских СМИ Путин 
по просьбе главреда 

«Комсомолки» Сунгоркина 
(за спиной президента) 

поприветствовал всю нашу 
аудиторию в прямом эфире 

Радио «Комсомольская правда». 
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Новая напасть: из-за небрежного обращения 
с антибиотиками могут умереть миллионы 
людей (стр. 8 - 9). Мы решили спросить:

Какую угрозу 
для человечества 
вы считаете главной?
Константин ЗГУРОВСКИЙ, почетный эколог, 
кандидат биологических наук:

- Самая большая угроза - неразумный перерасход ресурсов, 
которые мы потребляем. А мы уже много лет расходуем боль-
ше ресурсов, чем земля может дать человечеству. Есть точки 
невозврата - это и катастрофическое загрязнение пластиком 
Мирового океана, и сжигание попутного газа в факелах газо-
вых компаний, и попадание лекарственных отходов в водоемы.

Анатолий КУДАКТИН, академик Российской 
академии естественных наук:

- Главное - это невозможность человеческого организма 
адаптироваться к смертельным заболеваниям. А заболевания 
эти мутируют. Нет, животные не несут нам угрозу, они лишь 
носители мутаций. А человек сам сегодня искусственным путем 
готовит для себя новые виды патогенных организмов и забо-
леваний, которые, как джинн из бутылки, выскочат, опережая 
методы лечения.

Отец МАКСИМ (Миняйло), старший священник 
Храма-памятника на крови в Екатеринбурге:

- Победить болезни невозможно в принципе. Можно смягчить 
процесс этого тления. Но главная угроза для человечества - пере-
стать понимать, для чего есть земная жизнь. Построение рая на 
земле неосуществимо. Надо избежать ада. И самое страшное, 
если простые надежды на простые радости не осуществятся.

Даниил ДАВЫДОВ, диггер и писатель:
- Взрослые перестали быть авторитетом для ребенка. Вот что 

мне кажется самым важным. Разобщенность социума и поколе-
ний нарастает. Нарастает из-за родителей - моих сверстников 
или тех, кто чуть старше меня. Мы ведь росли в других условиях, 
с ощущением, что в лифт со взрослыми дядями нельзя входить. 
От этого надо отказываться.

Татьяна БОРЩ, астролог:
- Главная опасность - угроза третьей мировой войны. Мир 

к этому движется семимильными шагами. Опаснее всего ко-
нец декабря - начало января. Ситуация на небе очень сложная 
и очень тяжелая. И не собирается пока до зимы становиться 
лучше. Но победа света грезится к лету.

Юрий ГОНЧАР, кандидат технических наук:
- Грядущая война развернется за питьевую воду. Многие го-

сударства уже сегодня не имеют достаточно такой влаги - это 
Саудовская Аравия, ОАЭ, Йемен, часть стран Африки. Отсутствие 
доступа к чистой пресной воде - главная опасность для мира 
в близком будущем, и тут надо опираться на опыт построения 
огромных водоводов, который был в СССР.

Алексей, читатель сайта KP.RU:
- Уход в виртуальную реальность - это очень плохо. Все по-

грязли в соцсетях и перестали жить полной жизнью. От этого 
и рождаемость падает, и уровень ненависти в обществе растет.

Картина дня: в стране
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Александр ГАМОВ

Наш обозреватель по-
звонил бывшему шефу 
протокола Ельцина Вла-
димиру Шевченко - чело-
веку, который близко знал 
знаменитого врача.

- Владимир Николаевич, 
грустная новость, не стало 
Рената Акчурина - врача, 
который делал Ельцину 
аортокоронарное шунти-
рование.

- Ну что ты мне расска-
зываешь об Акчурине! Ай-
ай-ай… Я месяца три назад 
его повстречал, разгова-
ривал. Он бодро себя чув-
ствовал. И так вот... Самые 
добрые воспоминания о 
нем. Прекраснейший че-
ловек. Талантливейший 
хирург. Он борец и боец. 
А главное - он взял на се-
бя большую ответствен-
ность - оперировать пре-
зидента. Это понравилось 
тогда Ельцину. И он ска-
зал, никуда, ни в какие 
заграничные клиники не 
поедет. Будет делать (опе-
рацию на сердце. - А. Г.) 
только у себя. В России!

- А ведь тогда и правда на-
чальники нашего Минздра-
ва уже пригласили амери-
канского хирурга Дебейки 
(см. «Справку «КП»)...

- Пригласить-
то Дебейки при-
гласили, но… 
Там было все не 
так просто. Они 
(американцы) 
и сами изъявили 
желание. Прие-
хали, постояли, 
но даже в опе-
рационную не 
входили. У них 
был прибор, 
который мог бы 
понадобиться на 

случай остановки сердца. 
У нас такого не было. Сла-
ва богу, обошлись. Ничего 
американского не потре-
бовалось.

- Как Борис Николаевич 
к Акчурину относился?

- Очень хорошо. Как еще 
он мог к нему относиться, 
когда он его спас, прекрас-
но проделал уникальную 
операцию? Все же в напря-
жении были в страшном.

- Ядерный чемоданчик 
даже временно передали 
премьеру Черномырдину.

- Да, было дело... Акчу-
рин спас не только Ельци-
на. Он спас от смуты Рос-
сию, я думаю. Представьте 
себе, если бы операция по-
шла не так.

«Он спас не только Ельцина, 
он спас Россию от смуты»
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Через год после 
операции на сердце 

Борис Ельцин 
и его супруга 

Наина приехали 
к Ренату Акчурину 

с огромным букетом. 

Ренат АКЧУРИН родился 2 апре-
ля 1946 года в Андижане (Узбекская 
ССР), поступил в местный мединститут, 
а затем - в Первый Московский медин-
ститут имени Сеченова.

Начинал участковым терапевтом, хи-
рургом, травматологом. Прошел обу-
чение у американского кардиохирурга 
Майкла Дебейки. С 1985-го начальник 
отдела сердечно-сосудистой хирургии 
НИИ клинической кардиологии имени 
академика Мясникова, с 2009-го был замгендиректора по 
хирургии Центра кардиологии имени Чазова.

СПРАВКА «КП»
Американец Майкл Дебейки первым 

в мире удачно выполнил аортокоронар-
ное шунтирование и пересадил порта-
тивное искусственное сердце, придумал 
мобильные армейские хирургические 
госпитали и более 100 хирургических 
инструментов, аппаратов, методов и про-
цедур. Дебейки оперировал Марлен Ди-
трих, американских президентов Кенне-
ди, Джонсона и Никсона, шаха Ирана, 
короля Иордании, графа Виндзорского…

Александр ГАМОВ

На 79-м году 
ушел из жизни 
знаменитый 
кардиохирург Ренат 
Акчурин, который 
в ноябре 1996-го 
делал операцию 
на сердце первому 
Президенту РФ.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

 � ЗВОНОК ЭКСПЕРТУ

Лео БОКЕРИЯ: 
Ренат Акчурин 
показал, что наши 
хирурги не уступают 
западным
Ярослав КОРОБАТОВ

Известие о смерти Рената 
Акчурина «Комсомолке» 
прокомментировал другой 
выдающийся российский 
кардиохирург - Лео Бокерия. 

- Операция, которую он провел Борису 
Ельцину, стала прорывом в медицине?

- С точки зрения технологии это не было 
чем-то из ряда вон. В нашем институте и тог-
да подобных операций много было сделано, 
а сегодня мы проводим их несколько в день. 
Сложность была в том, чтобы взять на себя 
колоссальную ответственность. Борис Ни-
колаевич был не просто первым лицом госу-
дарства, в то время наша страна переживала 
важнейший момент в своей истории. Многое 
было завязано на личности президента, и ход 
истории мог качнуться в любую сторону. 

Хорошо помню момент, когда шло обсужде-
ние кандидатур врачей, которые могли бы опе-
рировать. Вспоминая тогдашние разговоры, 
теперь задним числом понимаю, что меня тоже 
прощупывали на предмет, возьмусь ли. Честно 
скажу, я не был готов психологически. В то 
время я тоже считал, что лучше пригласить 
иностранца. Не дай бог, какое-то осложнение, 
ему, по крайней мере, голову не оторвут. 

Но ключевую роль в принятии решения 
играл главврач Четвертого управления Евге-
ний Чазов. Он обратился к Ренату Акчурину, 
и я считаю, что Ренат все сделал шикарно.

- Ельцин после операции прожил 
11 лет. 

- Для такого пациента, как Борис Нико-
лаевич, это великолепный результат. Надо 
же учитывать тот уровень стресса, то ко-
лоссальное напряжение, которое испыты-
вает человек, находясь на такой должности. 
Кроме того, Ельцин был истинно русским 
человеком, которому ничего не было чуждо. 
У меня потом состоялся небольшой разговор 
с Наиной Иосифовной. Она была очень до-
вольна лечением. 

Ренат сыграл колоссальную роль в стаби-
лизации ситуации в стране. А  главное, он 
показал, что уровень нашей кардиохирургии 
ничем не уступает западным стандартам.
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ПЕРВЫЕ В НЕБЕ
Самое обидное в бес-

пилотной авиации - это 
то, что мы начали пер-
выми. Военкоры «КП» 
присутствовали при 
первом разведвылете. 
Тогда с великим тру-
дом смогли разблоки-
ровать старенький дрон 
«Фантом» - у него с за-
вода был запрет на по-
леты над аэропортами. 
А в Донецком аэропор-
ту осенью 2014-го нача-
лась настоящая война. 
Украинские САУ (само-
ходные артиллерийские 
установки. - Ред.) и танк 
с пехотой начали штур-
мовать позиции ополче-
ния. И тут мы с дроном! 
Легендарный комбат 
«Моторола» прыгнул 
на квадроцикл, нас по-
садил в уазик-«буханку», 
и мы помчались к месту 
боя. Мне удалось снять 
атаку танков сбоку, ме-
тров с 300. Нашу группу 
не заметили, и это была 
удача. Уехать мы не мог-
ли, ждали, когда у дрона 
сядет батарея и он сам 
вернется в точку старта. 
Через 20 минут мы бы-
ли на минометной по-
зиции, и парни начали 
засыпать наступающих 
минами. Атаку отбили.

Через несколько меся-
цев кто-то из ополчен-
цев додумался купить 
в ростовской ИКЕА 
стакан за 22 рубля, за-
сунуть туда гранату Ф-1 
и прицепить к коптеру. 
Пропаганда противника 
тогда веселилась: мол, «у 
донецкой алкашни даже 
бомбы из стаканов!». Но 
очень скоро вэсэушни-
кам стало не до смеха…

А обидно потому, что 
первое место в этом 
процессе мы упустили. 
Противник сориентиро-
вался быстрее, пока рос-
сийская военная мысль 
сосредоточилась на 
больших беспилотных 
самолетах. Никто не по-
верил в боевой потенци-
ал «игрушек на батарей-
ках». А зря. В 2022 году 
противника пришлось 
уже догонять, чтобы к 
2024 году достигнуть в 
«малом небе» хотя бы 
паритета.

«ПЕЧОРИН» 
И МАХНОВЩИНА

В 1942-м, не самом 
легком для страны, Ста-
лин заметил: «Учиться у 
всех - и у врагов, и у дру-
зей, особенно у врагов. 
Учиться, не боясь, что 
враги будут смеяться над 
нашим невежеством, на-
шей отсталостью». Как в 
ВСУ реализовали массо-
вость беспилотной авиа-
ции? Любой там может 
получить удостовере-
ние волонтера, а к не-
му - мешок моторчиков 
и лопастей, стопку рам 
из фанеры, проводки-
антенны. Все, банде-
ровец сидит на кухне и 
собирает дроны… Сотни 
бандеровцев собирают.

Наши же оттолкну-
лись от концепции 
«кустарщины», но мах-
новщину взяли в го-
сударственные рамки. 
Так и появился дальний 
БПЛА самолетного типа 
«Молния».

Эта «Молния» изо-
бражена на шевроне 
моего собеседника. Мы 
долго крутили шеврон, 
прикидывая - как луч-
ше, чтобы «Молния» 
взлетала или пикиро-
вала на цель? Выбрали 
второе. Позывной у ко-
мандира подразделения 
БПЛА необычный - «Пе-
чорин». Носит его с гор-
достью: не у всех школа 
отбила любовь к лите-
ратуре. У «Печорина» и 
судьба необычная. Он 
приехал в Донбасс в са-
мом начале событий. Год 
отработал военным ме-
диком. А в самые мрач-
ные дни осени 2022-го 
«Печорин» пришел до-
бровольцем на СВО и 
стал летчиком. Свои 
«Молнии» он называет 
уважительно - самолет. 
Романтик! «Печорин» 
честно характеризует 
свои аппараты:

- Это сверхдешевое и 
при этом очень эффек-
тивное средство достав-
ки боеприпасов. До трех 
килограммов «Молния» 
поднимает и несет.

- Народная разработка?
«Печорин» кивает:
- Изначально да. В га-

ражах было сделано. Мо-
дель просто «попала на 
рельсы», разработчики 

получили госфинан-
сирование. Сейчас 
эту модель куриру-
ет фирма «Судопла-
тов». Только, в от-
личие от вражеских 
поделок, в ней есть 

одна высокотехнологи-
ческая изюминка - ис-
кусственный интеллект 
в системе наведения…

СДЕЛАЙ САМ 
И БЫСТРО

В минувшем мае воен-
коры первый раз встре-
чались с министром 
обороны. Я был на этой 
встрече, и одна деталь 
меня зацепила. Мы го-

ворили про кустарные 
беспилотники и средства 
РЭБ (радиоэлектронной 
борьбы. - Авт.). Я донес 
это до «Печорина»:

- Министр сказал, что 
его на данный момент 
полностью устраивает 
децентрализация в про-
изводстве дронов и РЭБ, 
то есть «гаражная разра-
ботка и сборка».

Неожиданно «Печо-
рин» соглашается:

- Это эффективно. «Га 
ражные разработки» не 
имеют множества огра-
ничений и условий, в от-
личие от гособоронкон-
структорских бюро. У 
«гаражей» есть быстрая 
обратная связь с фрон-
том, где их во оружение 
используют. Есть воз-
можность применять не-
стандартные решения…

- По науке и сопро-
мату это работать не 

должно, а оно работает, 
и как!

«Печорин» кивает и 
улыбается под балак-
лавой.

- Модель обкатыва-
ется в боевых условиях. 
Причем можно очень 
быстро что-то менять, 
допиливать. А потом 
государство масштаби-
рует готовую разработку, 
вкладываясь в нее, либо 
отказывается.

Здесь государство вло-
жилось в «Молнию».

«Печорин» показывает 
мне штабеля картонных 
коробок, серых, без над-
писей. Это «Молнии» 

ждут своего часа. Дрон 
успел повоевать как 
следует - поддерживал 
штурмовые группы при 
взятии Красногоровки 
и в боях по освобожде-
нию двух поселков с на-
званием Желанные. Это 
уже третья модификация 
самолета, все допилива-
ется быстро, из цепочки 
исключены согласовы-
вающие структуры.

ПУСТИЛ И ЗАБЫЛ?
Мне обещали пока-

зать весь цикл работы 
с «Молнией». Инженер 
«Никитич» вспарывает 
брюхо серой коробки и 
выкладывает на стапель 
раму «Молнии». Начи-
нает собирать самолет, 
рассказывая:

- Уже 200 штук про-
шло через наши руки. В 
среднем за пять минут 
можно собрать, и еще 

столько же уйдет, что-
бы дрон перепрошить.

- Что это значит?
«Печорин», наблюдая 

за сборкой, объясняет:
- Можно настроить са-

молет под погоду.
- А что значит «система 

машинного зрения»?
- Это головка самона-

ведения, по сути, ком-
пьютер, который ана-
лизирует изображение 
с камеры. Захватыва-
ешь цель. Переходишь 
в режим самонаведения. 
Все, больше не нужно 
передавать команды 
управления самолетом, 
головка сама все коррек-
тирует. И РЭБ против-

ника уже бессильна.
- Самонаведе-

ние понимает, что 
цель - броня, на-
пример?

- Немножко 
не так. «Молния» 

понимает, что это 
контрастный движу-

щийся объект. Даже если 
прервется связь, самолет 
выполнит свою задачу.

Во время этого диа-
лога на дюралевой раме 
появились крылья, киль. 
«Никитич» проверяет, 
как работает авионика, 
двигает закрылками, 
мотор делает обороты 
винта. Все работает! Из 
фанеры, пенопласта, на 
легендарной синей изо-
ленте, но полетит!

«Печорин» подключа-
ет мозг дрона к ноутбуку. 
Мозг моргает лампочка-
ми. Спрашиваю:

- Какие характеристики 
у «Молнии»?

«Печорин» смеется и 
уходит от ответа.

Я догадываюсь - воен-
ная тайна!

ЧТО ДАЛЬШЕ
БПЛА вместе с ката-

пультой спокойно вле-
зает в багажник ста-
ренького «жигуленка», 
и это важный момент. 
Противник, и мы тоже, 
давно научились разли-
чать «беспилотчиков» по 
характерным кофрам, 
рюкзакам. И по маши-
нам, на которых все это 
добро подвозят к пере-
довой. «Беспилотчик» с 
обеих сторон фронта - 
приоритетная цель.

По дороге спраши-
ваю у «Печорина»: в чем 

преимущество «крыла» 
от дрона вертолетного 
взлета? Он объясняет:

- У квадрокоптера че-
тыре моторчика, они 
быстро высаживают ба-
тарею. У четырех мотор-
чиков обязательно раз-
ные характеры, а значит, 
дрон менее стабилен в 
полете. Мы, почувство-
вав РЭБ, можем уйти, 
потом вернуться к цели. 
Можем выключить мо-
тор и долго планировать. 
Очень долго!

«Молния» практиче-
ски ничего не весит, да-
же с боеприпасом под 
брюхом кажется легкой. 
На мой вопрос, какие за-
дачи выполняет «Мол-
ния», мне объясняют, 
что работают с артилле-
рией и даже после нее, 
когда штурмовики уже 
зашли:

- Проламываем крыши 
и стены. Потом в проло-
мы заводят FPV-дроны. 
И все уничтожается! Ра-
ботаем как воздушная 
артиллерия. Причем 
высокоточная. В своих 
не попадем, а это очень 
важно в городских боях.

Ребята накачивают 
катапульту с помощью 
автомобильного насоса.

Все готово к пуску. 
Слышен гул, а потом на 
краю поля появляются 
две «сушки», на их пило-
нах под крыльями раке-
ты. «Печорин» бросает:

- Пропустим коллег!
«Сушки» огибают по-

ле по дуге. Я не знаю, 
сколько стоит «сушка», 
но догадываюсь, что до-
роже, чем тысяча «Мол-
ний». И я задаю этот во-
прос:

- Вы думали, как будут 
дальше развиваться дро-
ны? Будет их рой?

Конечно, «Печорин» 
тоже думал над этим:

- Да, рой напраши-
вается. Но это старая 
концепция. Хотя ее и 
реализуют, через год 
примерно. Будут брать 
массой, но это тупико-
вый путь. Сейчас мы 
применяем в беспилот-
никах искусственный 
интеллект и «машинное 
зрение». А дальше дроны 
будут распознавать лица 
и форму техники. Мне 
даже страшно об этом 
думать.

Специальный репортаж

Как работает 
«Молния»  - 

смотрите видео
 на сайте
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Командир 
подразделения 

БПЛА с позывным 
«Печорин» 

запускает во врага 
«Молнии».

Врага бьют «Молнии», собранные
мужиками в гаражах

получили госфинан-
сирование. Сейчас 
эту модель куриру-эту модель куриру-
ет фирма «Судопла-
тов». Только, в от-
личие от вражеских 
поделок, в ней есть 

«Народно-
государственный ВПК»: 
журналист «Комсомолки» 
увидел, как работают 

в связке самородки-умельцы 
и государство, 
а их продукция наводит 

страх и трепет 
на фронте.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   
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Юлия АНДРИЕНКО

СОБИРАЮТ 
ДРОНЫ И ПЛЕТУТ 
«КИКИМОРЫ»

Удивила в жителях 
Курска способность к 
самоорганизации - ад-
министратор моей го-
стиницы в свои выход-
ные дни волонтерит, в 
самом начале боевых 
действий на собственной 
машине вывозила земля-
ков из обстреливаемых 
сел, милая Анечка из 
лобби-бара после рабо-
ты плетет маскировоч-
ные сети и «кикиморы» 
(накидки-невидимки) 
для снайперов, знакомая 
беженка, получившая 
ранение, возвращается 
в свой пункт временно-
го размещения (ПВР) к 
полуночи - потому что 
сама помогает на пункте 
раздачи гуманитарки, 
фермер покупает воен-
ным дроны, а местные 
Кулибины ремонтиру-
ют «раненые» машины 
бойцам.

- Наверное, во вре-
мя опасности все мы 
устремляемся друг к 
другу, как молекулы, 
образуя что-то принци-
пиально новое и силь-
ное, - рассуждает волон-
тер Геннадий Меркулов 
по пути в стабилизаци-
онный пункт, куда при-
возят раненых. - Вот 
сейчас вы увидите при-
мер - местные мужики 
создали полевой госпи-
таль на пустом месте.

Мое воображение ри-
сует суровые солдатские 
палатки, внутри - окро-
вавленные носилки, 
операционный стол под 
коптящей лампой, на 
веревках сушатся про-
стыни...

А потому изумляюсь, 
увидев капитальную 
постройку, где рядами 
расставлены носилки, 
окна заложены меш-
ками с песком, вдоль 
стен - стеллажи с пре-
паратами, на входе - стяг 
со Спасителем. А еще 
смешной чебурашка, 
оставленный кем-то из 
раненых, очень наши 
военные уважают это 
ушастое создание. Тут 
промежуточный пункт 
между передовой и го-
спиталем.

ЧИПЫ-ДЕЙЛЫ
- Начиналось все бук-

вально в чистом поле 
на Суджанском кольце, 

когда ВСУ прорвали 
границу. Раненых было 
много, и нужно было их 
спасать, чтобы они дотя-
нули до отправки в боль-
ницу. Тогда не было ни 
медиков, ни лекарств, 
а действовать прихо-
дилось под налетами 
дронов и диверсантов, - 
рассказывает местный 
бородач с позывным 
«Джел», который рань-
ше работал инструкто-
ром боевой спецподго-
товки в Курске. - Вот с 
ребятами, которые не 
поддались панике и не 
разбежались, мы это все 
и организовали.

Это уже потом мест-
ный бизнесмен пустил 
спасателей на загород-
ную базу отдыха, где 
раньше играла музыка 
и жарили шашлыки.

На мой вопрос, сколь-
ко за это время они при-
няли раненых, бросает 
скупо: «Много. Счет да-
же не на сотни».

- Завозили однажды 
и украинского пленно-
го. Оказался помощник 
пулеметчика. Ну что, 
говорю, свое отпулеме-
тил? У него были пере-
бита бедренная кость и 
приличная кровопотеря. 

Оказали помощь, как и 
всем, только отвезли не в 
больницу, а в комендату-
ру, - вспоминает «Джел».

Сам «Джел» напо-
минает мне добряка 
Рокки из мультфиль-
ма «Чип и Дейл спешат 
на помощь» - такой же 
сильный и великодуш-
ный. Он одновременно 
и строг со своими под-
чиненными, но и жалеет 
их. Я не замечаю, как в 
процессе беседы в моей 
руке оказывается кружка 
с кофе и теплый пиро-
жок - привез местный 
предприниматель Сер-
гей Локтионов, который 
ежедневно балует стаб-
пункт свежей выпечкой.

БОЛТ И БОРЩ
Гаечки в этой команде 

спасателей, правда, нет, 
зато есть «Болт» - во-
енврач из Петербурга. 
Просит не фотографиро-
вать его, на работе взял 
накопившиеся отпуска и 
рванул сюда, родные ду-
мают, что он на отдыхе.

- У мамы сердце сла-
бое, не стал ее вол-
новать, - объясняет 
«Болт». - Повидал тут все 
виды ранений. Основ-

ные - от дронов и ар-
тиллерии, пулевых не 
встречал.

С гордостью говорит, 
что ни одного 200-го (по-
гибшего) на его дежур-
ствах не было. Всех спас-
ли, довезли до больниц.

- Откуда такое богат-
ство? - киваю на ящики 
лекарств и аппаратуру.

- Все волонтеры. Они 
шустрые. Но и Минобо-
роны тоже помогает, - 
говорит врач.

Здесь же спасатели и 
живут - спят, готовят еду 
на улице. Сегодня в ме-
ню - борщ и плов. А по-
вара - те, кто отдежурил.

«КУБА» И ЩЕНОК
Замечаю на кресле 

раскрытую книгу по во-
енной психологии.

- Изучаю. Поняла, что 
надо, когда услышала, 
как кричат наши парни 
от кошмаров во сне, - 
рассказывает Галина с 
позывным «Куба», кото-
рая была артиллеристом 
под Донецком, а теперь 
вот медик под Курском.

- А я медицину забро-
сила давно, занимаюсь 
гимнастикой. Но по-
просили помочь, и ока-

залось, все помню - как 
перевязывать, капель-
ницу ставить, - смеется 
президент федерации 
художественной гимна-
стики Курской области 
Алена Тихиня.

Коллектив подобрался 
тут разношерстный: ве-
теран Чечни, медсестра, 
гимнастка, военврач из 
Питера, стоматолог, ар-
тиллеристка и психолог, 
а еще Шелдон - щенок, 
спасенный из Авдеев-
ки. Подумалось - чем 
не реалити-шоу наших 
дней? При этом все тут на 
волонтерских основах, 
ни зарплат, ни льгот ни-
кто из них не получает.

«СПАСИБО ВАМ, 
МАЛЬЧИКИ»

- Я работаю в детском 
отделении, сегодня с 
суточного дежурства и 
сразу сюда, - говорит 
медсестра Даша Моро-
зова. Она рассказывает, 
что много общего между 
раненым бойцом и боль-
ным ребенком. И тому и 
другому нужна уверен-
ность, что все будет хо-
рошо.

- Потряс случай, когда 
привезли молоденького 
бойца, которому оскол-
ком руку оторвало, - 
вспоминает Алена. - Ее 
в пакет положили и так 
привезли. Ни звука не 
проронил, ни слезин-
ки. Дома его жена бере-
менная ждала. Был еще 
боец, который восемь 
часов прошел с ото-
рванной конечностью. 
Турникетом руку пере-
тянул, противошоковое 
уколол и шел. Откуда та-
кое самообладание? Еще 
и спасибо нам говорят. 
Вот тут я всегда реву и 

говорю: «Это вам спаси-
бо, мальчики». А какие 
они стеснительные. На-
чинаешь раздевать, а он 
просит прощения, что не 
мылся трое суток и но-
ски несвежие. Но встре-
чаются и комичные слу-
чаи. Однажды поступил 
раненый чеченец, кото-
рый больше всего пере-
живал, что сгорела его 
борода. Причитал: «Моя 
борода! Моя борода!»

В минуты затишья тут 
никто не расслабляет-
ся. «Джел» организует 
еще один пункт - ближе 
к фронту. Говорит, что 
сейчас поток раненых 
сократился. А что будет 
дальше - никто не знает.

БАТЯ
Есть у этого пункта 

спасения и свой духов-
ник - отец Александр, 
которого все зовут Батя. 
Работает он тюремным 
священником в местной 
колонии. А в свободное 
время тоже волонтерит, 
и в бронежилете его ви-
дят чаще, чем в рясе.

- При этом я священ-
ник в девятом поколе-
нии, а сын - в десятом. 
Если нужны руки, помо-
гаю руками, не чураюсь.

Отец Александр пред-
лагает мне поехать с ним 
на КПП, на Суджанское 
кольцо. Тут Батю узна-
ют и чеченцы, и русские, 
подходят за благослове-
нием. Крепим баннеры 
с ликом Спасителя на 
блокпосты.

- Господи, благосло-
ви нас на труды ратные, 
умножь в нас силу, во-
лю, веру, мужество, силу 
духа! - читают военные 
баннер и осеняют себя 
крестом.

Все репортажи 
наших 

военкоров - 
на сайте 
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В пункте спасения кипит работа - кто-то перевязывает 
раненых, кто-то сортирует лекарства и гуманитарку...
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Отец Александр уже чаще бывает в камуфляже, 
чем в рясе. Время такое.
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«Гимнастка» Алена Тихиня и «Куба» 
Даша Морозова (справа).

Пункт спасения под Курском

 Добровольцы самых 
разных профессий созда-
ли «полевой госпиталь» 
для гражданских и во-
енных, кого надо экс-
тренно с прифронто-
вой полосы отправлять 
в тыловые госпитали.
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Евгений БЕЛЯКОВ, 
экономический 
обозреватель «КП»

Знаете, чем меряют-
ся мужчины за сорок? 
Правильно! Количе-
ством пенсионных бал-
лов. И суммой накопи-
тельной части пенсии. 
У кого больше, тот и са-
мый завидный пенсио-
нер. В будущем.

Правда, меня в таких 
расчетах всегда сму-
щал один нюанс. Если 
с баллами все понят-
но - чем их больше, тем 
выше пенсия, то с на-
копительной частью 
пенсии связь обратная. 
Если сумма прилич-
ная, ее разобьют на пожиз-
ненную выплату. В моем слу-
чае это пара тысяч в месяц.

Но в этом году в лагере за-
видных будущих пенсионе-
ров случился праздник. Я не 
шучу.

БОНУСЫ И ПЛЮШКИ
С 2024 года в России на-

чала действовать программа 
долгосрочных сбережений 
(ПДС). Работает эта програм-
ма так. Вы открываете счет 
в негосударственном пенси-
онном фонде (НПФ). И вно-
сите туда деньги - минимум 
2000 рублей в год. Фонд будет 
инвестировать ваши сбере-
жения в акции, облигации 
и т. д. И вам будет начислять-
ся инвестиционный доход. 
То есть фиксированной до-
ходности тут нет. Но и убыт-
ки исключены (см. «Наивные 
вопросы»).

ПДС работает 15 лет - полу-
чается, если вы начнете вно-
сить деньги в 2024 году, то до-
ступ к ним получите в 2039-м.

И потом у вас будет два спо-
соба получить накопленное.

� Разбить выплаты на 10 лет. 
Тут все просто: нако-

пленная вами сумма делится 
на 120 (число месяцев в 10 го-
дах) - это и есть ежемесячная 
выплата.

� Пожизненная выплата. 
В законе есть так называе-

мый срок дожития - 22 года 
(264 месяца). Сумму накопле-
ний делят на 264 - это и будет 
ежемесячная выплата.

Программу долгосрочных 
сбережений застраховали - 
на случай, если с НПФ что-
нибудь произойдет. Мак-
симальная сумма - 2,8 млн 
рублей.

А вот какие плюшки дает 
ПДС:

 � С о ф и н а н с и р о в а н и е . 
На каждый вложенный рубль 
государство добавляет некую 
сумму, которая зависит от до-

ходов клиента (см. «Только 
цифры»). Максимальный 
объем софинансирования - 
36 тысяч рублей в год. Льгота 
будет действовать 10 лет.

 � Налоговый вычет. С вло-
женных денег можно будет 
вернуть подоходный налог. 
Не больше 52 тысяч рублей 
в год (13% от 400 тысяч).

 � Перевод накопительной ча-
сти пенсии. На счет ПДС мож-
но зачислить деньги, которые 
сейчас лежат на индивидуаль-
ных счетах в ВЭБ.РФ или не-
государственных пенсионных 
фондах (НПФ).

Лично меня больше все-
го привлек третий пункт. 
Но и два других тоже не по-
мешают.

11 ЛЕТ КОПИЛИ, 
11 ЛЕТ МОРОЗИЛИ

Накопительная часть пен-
сии есть у тех, кто работал 
с 2002 по 2013 год. Имен-
но в этот период на инди-
видуальные пенсионные 
счета россиян отчислялись 
от 2 до 6% их заработков.

В конце 2013 года отчисле-
ния в эту систему заморозили. 
Причина - не только в дефи-
ците бюджета. Но и в плохом 
поведении владельцев НПФ. 
Некоторые из них прикарма-
нили наши пенсионные на-
копления и скрылись - кто 
за границей, кто за решеткой.

В последние 11 лет новых 
отчислений на накопитель-
ную часть работодатели не де-
лают. Деньги просто лежат 
на счетах, управляющие фон-
дов вкладывают их в ценные 
бумаги. Это приносит не-
большой доход - примерно 
на уровне инфляции.

Получить доступ к накопи-
тельной части пенсии женщи-
ны могут в 55 лет, мужчины - 
в 60 лет, либо при досрочном 
выходе на пенсию.

В среднем на счетах рос-
сиян лежит по 100 тысяч ру-

блей. Порядок выплат зави-
сит от размера накоплений. 
Если на счете меньше 350 ты-
сяч рублей, деньги выплатят 
сразу. Если больше, есть два 
варианта:

- Те, кто участвовал в про-
грамме софинансирования 
пенсий (в народе называлась 
«рубль на рубль»), могут раз-
бить выплаты на 10 лет.

- А тем, кто не участвовал, 
назначат пожизненную вы-
плату. Всю сумму накоплений 
разделят на 264 месяца. Это 
и будет ежемесячной при-
бавкой.

Собственно, именно этот 
нюанс и смущал. В програм-
ме «рубль на рубль» я не уча-
ствовал, а на моем счете на-
копилось 600 тысяч рублей. 
При выходе на пенсию по-
лучать их по чайной ложке 
не хотелось.

ВСТУПИТЬ 
В ПРОГРАММУ - 
ПЯТЬ МИНУТ

В общем, изучив все па-
раметры ПДС, я понял, что 
участвовать в ней смысл есть.

Судите сами. Мне 41 год. 
Вступив в программу сейчас, 
доступ к своим пенсионным 
накоплениям я смогу полу-
чить в 56 лет, то есть на че-
тыре года раньше «положен-
ных» 60 лет. И смогу выбрать 
вариант выплаты, который 
мне нравится больше: в те-

чение 10 лет равными 
платежами.

Осталось понять, 
в каком фонде открыть 
программу. Сейчас, 
в какой крупный банк 
ни зайдешь, тебе тут 
же станут предлагать 
открыть у них ПДС 
(у многих банков есть 
свои негосударствен-
ные пенсионные фон-
ды). Но не стоит сразу 
соглашаться. Снача-
ла узнайте, где лежит 
ваша накопительная 
часть (см. «Наивные во-
просы»).

- Доходность НПФ 
часто не превыша-
ет уровня инфляции. 
Но здесь в большей 
степени играет роль со-
финансирование. Ведь 
это, по сути, гаранти-
рованная доходность. 
Особенно для людей 

с низкими доходами, ко-
торым удваивают их взнос. 
Поэтому выбор фонда не так 
важен. Тем более что опре-
делить, кто выиграет в этой 
гонке инвестиций в ближай-
шие 15 или даже 5 лет, невоз-
можно, - объясняет Сергей 
Макаров, независимый фи-
нансовый советник.

В общем, я решил не замо-
рачиваться. Открыл програм-
му в том же фонде, в котором 
у меня лежит накопительная 
часть пенсии.

Вступить в ПДС оказалось 
делом пяти минут. Заявление 
можно было заполнить че-
рез личный кабинет на сай-
те фонда или через портал 
госуслуг (хотя можно всту-
пить в ПДС, лично явившись 
в отделение банка). Пере-
вод накопительной части - 
еще быстрее. Одна галочка 
в нужном месте и подписа-
ние через мобильное при-
ложение «Госключ» (там 
формируется электронная 
цифровая подпись).

Пока внес минимальную 
сумму для получения софи-
нансирования - 2000 рублей. 
И подписался на автопла-
теж - по 1000 рублей в месяц 
будет сниматься с карты.

Друзьям моим сорокалет-
ним только про это не го-
ворите. Хочу, чтобы у меня 
и дальше был самый боль-
шой… пенсионный счет.

Долго ли сберегаючи
 - Есть ли какие-то 
гарантии дохода 
по ПДС?

- Гарантировать доходность 
фонды не могут. Инвестиции 
всегда связаны с  риском. 
Но и убытки по ПДС получить 
тоже невозможно. НПФ по за-
кону должен вкладывать 90% 
денег в  консервативные ин-
струменты (в основном обли-
гации государства и крупных 
компаний), а 10%  - в акции, 
которые могут как вырасти, 
так и упасть. Это практически 
исключает возможность убыт-
ков. А даже если они случатся, 
фонд по закону обязан компен-
сировать потери.

 - В каких случаях мож-
но получить доступ 
к  деньгам не  через 
15 лет, а раньше?

- Во-первых, если до «ста-
рого» пенсионного возраста 
(55 лет для женщин и 60 лет 
для мужчин) у вас осталось 
меньше 15  лет, тогда ПДС 
будет действовать не 15 лет, 
а столько, сколько вам оста-
лось до этого возраста. Во-
вторых, снять деньги досрочно 
получится в случае непредви-
денных ситуаций. Среди них - 
потеря кормильца или серьез-
ные проблемы со здоровьем: 
инсульт, онкозаболевания 
и т. д.

 - Как узнать, какая 
у меня накопительная 
часть пенсии и где она 
лежит?

- Информацию можно найти 
на портале госуслуг или в лич-
ном кабинете на сайте Социаль-
ного фонда. Там будет указано, 
где лежат накопления и какая 
там сумма.

 - Что делать, если 
я  «молчун» (то есть 
деньги лежат в  ВЭБ.
РФ)?

- Программу можно открыть 
только в НПФ. Как только от-
кроете, можете подать заяв-
ление на перевод туда накопи-
тельной части пенсии. Это тоже 
можно сделать на портале го-
суслуг или через МФЦ. Прав-
да, деньги перей дут не сразу, 
а лишь через несколько лет  - 
максимум через пять.

 - Что будет, если 
не переводить накопи-
тельную часть пенсии 
в ПДС?

- Она останется на индивиду-
альном пенсионном счете. И бу-
дет выплачиваться по старым 
правилам (см. выше).

?

?

?

?
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На сколько 
может 
подорожать 
«коммуналка», 
читайте на сайте
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даТОЛЬКО ЦИФРЫ Сколько добавит государство
на 1 рубль вложений

По данным ЦБ и Минфина.

*Чтобы получить максимальное софинансирование 
(36 тысяч рублей) от государства за год.

Размер доходов  Размер прибавки  Сколько нужно 
(тыс. руб/месяц) от государства вложить (руб.)*
• Меньше 80 1 рубль 36 тысяч
• От 80 до 150 50 копеек 72 тысячи
• Больше 150 25 копеек 144 тысячи

Стоит ли 
участвовать 
в программе 

долгосрочных 
сбережений? 

Наш корреспондент 
проверил ее 

на себе и узнал все 
плюсы и минусы.
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Александра БУДАЕВА

В прошлом году 383 дет-
ские музыкальные школы 
смогли получить музыкаль-
ные инструменты и учебные 
материалы. В этом году на 
очереди еще 350. В 142 шко-
лах уже провели капиталь-
ный ремонт, готовятся в об-
новлению еще около сотни. 
По нацпроекту «Культура» для 
детей создают комфортную 
атмосферу для творчества - 
яркие, светлые и современ-
ные здания с новой мебелью 
и оборудованием. Мимо 
таких сложно пройти.

ПРИТЯГИВАЕТ
ВЗГЛЯД

- Нам сделали современ-
ный фасад серо-оранжевого 
цвета. И входную группу из 
стекла, куда мы вывешиваем 
детские художественные ра-
боты. Эту выставку регулярно 
обновляем. И люди, которые 
проходят мимо, частенько 
останавливаются, чтобы ее 
посмотреть, - рассказыва-
ет директор МБУДО ДШИ 
Жирновского района Светлана 
Иванова.

Жирновск - небольшой го-
родок в Волгоградской обла-
сти с населением в 15 тысяч 
человек. В местную школу 
искусств, построенную еще 
в 1972 году, сейчас ходят 160 
детей. И ее обновления они и 
их родители ждали с большим 
нетерпением.

Трехэтажное строение в ито-
ге стало настоящим украшени-
ем города. Причем отремонти-
ровали его не только снаружи, 
но и внутри: обновили двери, 
окна, потолки. Стены, как 
и фасад, покрасили в серый 
цвет снизу и ярко-оранжевый 
сверху. А дети, которые учат-
ся в этой же школе живопи-
си, украсили стены изящной 
росписью: возле концертного 
зала, к примеру, изобразили 
ноты и музыкальные ключи.

- Стены стали яркие, от это-
го кажется, будто даже кори-
доры и лестницы стали свет-
лее и просторнее, - поделилась
впечатлениями Кира Мох-
натова, в школе она учится 
играть на фортепиано.

Ее мама Татьяна преобра-
жению школы искусств тоже 
порадовалась: по ее мнению, 
цвет получился очень жизне-
радостный, вдохновляющий, 
а без этого творческим детям 
никак.

- Очень важно с детства раз-
вивать в детях таланты. Кира с 
первых дней жизни проявляла 
интерес к музыке, мы вместе 
слушали «классику» и рисова-
ли, развивали мелкую мото-
рику. Эти навыки позволили 
в 5 лет пойти учиться игре на 
фортепиано. А талант в ней 

разглядела наш педагог Еле-
на Олеговна Касьянова, - рас-
сказала Татьяна Мохнатова. - 
Все учителя в нашей школе 
очень внимательно относятся 
к детям, стараются каждому 
ученику подобрать подходя-
щую именно ему программу. 
Поэтому и детям здесь так 
нравится.

А еще обновленная школа 
стала площадкой для проведе-
ния Всероссийского конкурса 
«Мастерство».

- Конкурс проходит во всей 
стране, комиссии приезжа-
ют прослушивать учеников в 
муниципалитеты, финали-
стов приглашают в Вол-
гоград, - рассказывает 
Светлана Иванова. - В 
разные годы конкурс 
у нас выигрывали 
ансамбль гитари-
стов и вокалисты, 
сейчас эти дети уже 
учатся в консерва-
ториях, а мы гото-
вим им достойную 
смену.

СОВРЕМЕННЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ
В ПОМОЩЬ

Талантливых музыкан-
тов растят и в Воронежской 
области. Уже сейчас среди 
учеников Борисоглебской 
детской школы искусств № 2 
есть лауреаты премии прави-

тельства Воронежской обла-
сти. И то ли еще будет!

Ведь в прошлом году шко-
ла закупила новое музыкаль-
ное оборудование. Причем не 
только привычные многим 
бая ны, аккордеоны да синте-
заторы, но и суперсовремен-
ные инструменты - электро-
скрипку, электрогитару и 
электроконтрабас.

А есть и вовсе удивитель-
ные экземпляры. Напри-
мер, терменвокс - первый 

в мире электронный музы-
кальный инструмент, кото-
рый называют еще «эфир-
ной скрипкой». Звук похож 
одновременно на скрипку, 
виолончель и… на человече-
ский голос. А управляют им 
простыми движения ми рук 
возле двух антенн. Махнешь 
у одной - выбираешь высоту 
звука, у другой - громкость. 
Научиться этому непросто, 
но результат того стоит.

Еще одно необычное при-
обретение - лазерная арфа. 
Это электронный инстру-
мент, поэтому «щипать» 
нужно не струны, а лазерные 
лучи. И звук, и зрелище от 
игры на такой арфе просто 
невероятные.

Понятно, что посмотреть 
на такие диковинки приходят 
не только ученики школы, но 
и их друзья, которые вроде 
бы отношения к музыке не 
имеют… Но некоторых ис-
кусство так затягивает, что 
они остаются.

На это и был расчет.

ИНСТРУМЕНТЫ
И МАСТЕРСТВО

В детской шко-
ле искусств им. 
Г. Ф. Пономаренко 
в городе Славянске-
на-Кубани к северо-
западу от Краснода-
ра сейчас учатся 957 
детей.

В 2022 году по нац-
проекту «Культура» 

для школы закупили 
новое оборудование, в 

том числе музыкальные 
инструменты: электронный 

кабинетный рояль, скрипки, 
баяны, домры, балалайки и 
синтезаторы.

- Если честно, мы, пре-
подаватели, беспокоились: 

какого качества будут ин-
струменты, - признается за-
служенный работник куль-
туры Краснодарского края, 
преподаватель по классу 
скрипки Марина Симонен-
ко. - Но пришли скрипки 
очень хорошего качества из 
Санкт-Петербургской ману-
фактуры - дерево сухое, ин-
струмент звучный - даже те 
скрипочки, что предназна-
чены для малышей 6 - 7 лет.

Марина Александровна 
преподает с 1999 года, поэ-
тому толк в хороших инстру-
ментах знает. Новые скрипки 
удобно ложатся в руку. Но об-
легчают ли они учебу?

- Нет, не облегчают. Ма-
стерство скрипача нужно дол-
го и упорно тренировать. Оно 
не зависит от инструмента, - 
улыбается преподаватель.

Впрочем, ученики школы 
стали активнее участвовать 
и выигрывать конкурсы раз-
личного уровня. Сын Мари-
ны Симоненко Александр, 
к примеру, в прошлом году 
выиграл Гран-при на краевом 
конкурсе «Я - артист». И кон-
церт Мендельсона он сыграл 
на той самой скрипке, что ему 
выдали в школе искусств.

Есть и еще одна хорошая 
новость: в августе в школе ис-
кусств начинается капремонт:

- Наше здание построили 
еще в 1912 году, и с тех пор 
основательно оно не ремонти-
ровалось, - рассказывает ди-
ректор ДШИ им. Пономарен-
ко г. Славянска-на-Кубани 
Роман Подопригора. - Ремонт 
займет два года, на это время 
мы распределили учеников по 
общеобразовательным шко-
лам города. Мы реконструи-
руем здание полностью, оно 
историческое, поэтому все 
восстановительные работы 
требуют особого внимания и 
бережного отношения.

Благоприятная почва 
для творческого роста

Сотни детских 
музыкальных школ 
по всей стране 
получают новую 
жизнь по нацпроекту 
«Культура».
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6 лет 
длится 
программа 
по ремонту 
детских музыкальных 
школ по нацпроекту 
«Культура»
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1609 
образовательных 
учреждений за это время получили 
новые инструменты 
и оборудование

769 
зданий капитально 
отремонтировали, 
        чтобы внутри 
детям 
было уютно 
и комфортно

Школы искусств 
по всей стране обновляют 

изнутри и снаружи.
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После ремонта детская школа искусств в Жирновском районе 
Волгоградской области вдохновляет учеников на новые достижения.
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Анна ДОБРЮХА

В начале сентября я заболела тяже-
лой ангиной. Лор взял мазок из горла 
для определения чувствительности 
к антибиотикам. И в анализе напро-
тив одного из препаратов оказался 
результат «I» (Intermediate, «умерен-
но устойчив»). Что означают такие 
тесты? К лекарству невосприимчив 
только один микроб, которым кон-
кретный человек заразился в данный 
момент? Или этот антибиотик уже 
никогда не поможет пациенту ни при 
одной болезни? Как на самом деле 
возникает антимикробная резистент-
ность, то есть нечувствительность 
бактерий к лекарствам? Правда ли, 
что из-за нее уже в недалеком буду-
щем людям может грозить вымира-
ние от непобедимых инфекций или 
страхи преувеличены?

За ответами на эти вопросы мы 
обратились к доктору фармацевтиче-
ских наук, завкафедрой Пятигорского 
медико-фармацевтического институ-
та - филиала Волгоградского государ-
ственного медицинского университета 
Дмитрию КОМПАНЦЕВУ.

ЧТО ПОКАЗЫВАЮТ ТЕСТЫ
- Дмитрий, в разгар пандемии ковида 

антибиотики лились рекой. В результа-
те, как говорят эксперты, резко подско-
чила невосприимчивость к антимикроб-
ным лекарствам. Поэтому очень важны 
тесты на чувствительность к ним. Что 
именно показывают такие анализы?

- Нечувствительным к антибиоти-
кам становится не сам человек. А бак-
терии - возбудители болезни, против 
которых и предназначены 
антимикробные лекарства.

При этом в повседнев-
ной жизни чаще всего 
встречаются две ситуа-
ции. Первая - острые ин-
фекции, когда пациент 
заболел из-за микроба, 
попавшего в организм 
извне. Обычно это тяже-
лое состояние, с высокой 
температурой и угрозой 
осложнений. Тут зачастую 
не до анализа на чувстви-
тельность к антибиотикам, поскольку 
в рутинной практике на него уходит 
минимум несколько дней. Так что 
врач, как правило, сразу назначает 
антибактериальный препарат широ-
кого спектра действия.

Вторая ситуация - когда болезни 
вызывают наши бактерии-сожители 
(нередко их называют условно-
патогенной микрофлорой). Эти ми-
кробы всегда присутствуют у нас в 
организме, но находятся под кон-
тролем. Однако, если «проседает» 
иммунитет - местный, например, 
в горле при переохлаждении, или в 
целом страдает иммунная система 
(при ВИЧ, раке, других тяжелых за-
болеваниях), то условно-патогенные 
бактерии начинают активно размно-
жаться. И человек заболевает. Такое 
возможно всякий раз при иммунном 
сбое, то есть речь идет о хронических 
инфекциях. Это могут быть фаринги-
ты, тонзиллиты (ангины), гаймориты, 

циститы, бронхиты и др. В подоб-
ных ситуациях анализ на чувстви-
тельность к антибиотикам наиболее 
актуален. Поскольку речь о микро-
бах, присутствующих у человека по-
стоянно.

- Чтобы узнать о реакции своих 
бактерий-сожителей на основные клас-
сы антибиотиков, достаточно сделать 

тест один раз?
- Нет. Микроорганизмы, 

как и все живое, эволюцио-
нируют, подтверждая теорию 
Дарвина. Если человек часто 
принимает те или иные анти-
биотики, бактерии приспоса-
бливаются к ним. То есть вы 
фактически тренируете свою 
условно-патогенную микро-
флору, чтобы она стала не-
чувствительной к данному 
препарату.

ОТ РЕДАКЦИИ: поэтому 
людям, страдающим хроническими 
инфекциями, анализ на чувствитель-
ность к антибиотикам рекомендуется 
делать регулярно. Сроки определяет 
врач.

БОЛЬНИЦЫ - РАССАДНИК 
НЕИСТРЕБИМОЙ ЗАРАЗЫ?

Итак, налегая на антибиотики, 
каждый человек может «вырастить» 
собственные, не восприимчивые к 
лекарствам микробы. С другой сторо-
ны, можно заразиться устойчивыми 
бактериями от других людей.

- Так происходит при острых ин-
фекциях, с которых мы начали, - го-
ворит Дмитрий Компанцев. - В этом 
случае возможно, что сам заболевший 
никогда не злоупотреблял антибио-
тиками. Но кто-то другой «наградил» 
его бактерией с антимикробной ре-
зистентностью.

- Считается, что настоящее логово 
микробов, не реагирующих на большин-

ство антибиотиков, - больницы. Там 
антибиотики назначают направо и на-
лево, значит, выживают самые ядреные 
патогены. Поэтому некоторые люди 
тянут до последнего, лишь бы не по-
пасть в больничную палату.

- Если в стационаре соблюдаются 
все санитарно-гигиенические нормы, 
правила изоляции и т. д., то даже в 
инфекционном отделении шансов 

заразиться меньше, чем в метро или 
театре. С другой стороны, надо пони-
мать, что в больницу попадают люди, 
организм которых уже ослаблен те-
кущим заболеванием. Поэтому у них 
может активизироваться собственная 
условно-патогенная флора. И они 
легче заражаются от возбудителей 
извне. В то же время медперсонал, 
врачи и медсестры, будучи здоровы-
ми людьми, на своем рабочем месте 
бактериальные инфекции не под-
хватывают - вы не задумывались об 
этом? Конечно, кроме случаев, когда 
медработники игнорируют соблюде-
ние необходимых норм. То есть очень 
большую роль играет человеческий 
фактор.

ГОНКА НА ВЫЖИВАНИЕ: 
КАК ПРОТИВОСТОЯТЬ 

СУПЕРБАКТЕРИЯМ
Этим летом правительство 

России утвердило план меро-
приятий по борьбе с антими-

кробной резистентностью на 
2025 - 2030 годы. В документе 
говорится про повышение квали-
фикации медработников (чтобы 
антибиотики не назначались там, 

где без них можно обойтись), посто-
янное отслеживание возбудителей, 
устойчивых к антибактериальным ле-
карствам, разработку новых препара-
тов. А также планируется расширять 
просвещение населения о правиль-
ном использовании антибиотиков, 
включая отказ от самолечения.

В научно-медицинском сообществе 
называют три основных пути, чтобы 
бактерии не победили человечество 
в гонке за выживание:
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Дмитрий 
Компанцев.

            39 миллионов человек         могут погибнуть 
из-за небрежного обращения         с антибиотиками

Злоупотребление 

этими препаратами 

выращивает 
супербактерии, 

которые не победить 

лекарствами.
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Все антибактериальные препараты токсичны, подчеркивает Дмитрий Компанцев. 
Когда есть медпоказания, польза превышает вред. Но если человек глотает антибиотики 
без назначения врача, то может нанести ущерб своему организму (почитайте 
о побочках в инструкции!), не получая ни малейшего лечебного эффекта.
Очень важно правильно подобрать класс антибиотиков, дозировку, курс, может понадобиться 
комбинированная терапия (несколько лекарств). При самолечении так не получится. 
«Принимая антибиотики просто так, без верной стратегии, человек рискует 
не получить полноценного лечебного эффекта, заработать осложнения. 
Есть угроза, что инфекция перейдет в крайне опасную форму. Все это 
намного усложнит лечение и может грозить тяжелыми последствиями 
вплоть до летального исхода», - предупреждает Дмитрий Компанцев.
Злоупотребляя антибиотиками, каждый человек лично вносит вклад в появление 
бактерий, не восприимчивых к лекарствам. Это значит, что в следующий раз 
в случае болезни те или иные таблетки уже не помогут. И их круг будет расти.
А еще ученые сейчас обсуждают гипотезу о том, что зашкаливающее использование 
антибиотиков может быть причастно к росту заболеваемости раком. Особенно у молодых 
людей до 50 лет, которые наиболее активно занимаются самолечением. Регулярный прием 
антибактериальных лекарств приводит к серьезным нарушениям микрофлоры кишечника. 
От нее, в свою очередь, во многом зависит работа иммунитета. А его сбои чреваты 
не только частыми простудами, но и ухудшением контроля за раковыми клетками, 
которые постоянно образуются у каждого человека. Если иммунная система ослаблена, 
увеличивается риск, что опухоль не будет уничтожена в зародыше и начнет 
развиваться, поясняют специалисты.

Чем опасно самолечение: 
от тяжелых осложнений 
до угрозы рака

ЗНАЙ

В прошлом году в нашей стране провели исследование об отношении 
населения к антибиотикам. Выяснилось, что почти половина россиян (49%) 
глотают антибактериальные таблетки как витаминки. 
То есть покупают без назначения врача и лечатся ими буквально 
при каждом чихе. «В двух третях случаев (72,5%) пациенты 
принимали антибиотики необоснованно», - с тревогой заключили эксперты. 

Чем чревато такое самолечение?

1

2

3

- Да ну, 
прочитаешь 

инструкцию, пить 
побоишься. Лучше 

уж не читать!
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� соблюдение правил применения 
антимикробных лекарств (строго по 
медпоказаниям, полный курс лече-
ния и др.);

� разработка новых антибиотиков;
� использование комбинаций ле-

карств.
- Полностью согласен с этими мето-

дами, - поддерживает Дмитрий Ком-
панцев. - У меня есть яркий пример 
того, как действует соблюдение пра-
вил, в частности, строгий контроль 
за отпуском антибиотиков в аптеках. 
Когда-то я работал в Великобрита-
нии, у меня заболел зуб. Было силь-
нейшее воспаление, и врач назначил 
антибиотик. Я удивился: лекарство 
допотопного поколения, у нас в Рос-
сии бактерии давно к нему резистент-
ны (устойчивы. - Ред.). Еще больше 
поразила девушка-провизор в апте-
ке: попросила мой паспорт, рецепт, 
долго что-то выверяла и вбивала на 
компьютере. Я пошутил: у вас нарко-
тические препараты, наверное, проще 
получить. А она подтвердила: да, так 
и есть. Контроль за антибиотиками 
строжайший. И это дает результаты.

Сегодня в мире существуют различ-
ные классификации антибиотиков, 
отражающие их поколения (напри-
мер, пять поколений цефалоспори-
нов). У нас в стране назначаются в 
основном препараты начиная с 4-го 
или 5-го поколения. К остальным 
микробы уже приобрели устойчи-
вость из-за неконтролируемого ис-
пользования лекарств, прежде все-
го самолечения. А там, где контроль 
очень строгий, еще действуют анти-
биотики более ранних уровней. Это 
значит, что у врачей куда шире арсе-
нал средств для лечения инфекций.

- Дмитрий, недавно в научном жур-
нале «Ланцет» вышло исследование 
с пугающим прогнозом: из-за неэф-
фективности антибиотиков к 2050 году 
могут погибнуть более 39 млн человек. 

И еще прогнозируется гибель 
169 млн «из-за причин, связан-
ных с антимикробной резистент-
ностью». Получается, пока мы 
проигрываем супербактериям, 
научившимся противостоять 
лекарствам? Некоторые даже 
говорят об угрозе вымирания 
человечества от непобедимых 
инфекций.

- Во-первых, ни одна ин-
фекция не способна привести 
к гибели человечества. Вспом-
ните эпидемии чумы, холе-
ры, оспы, когда еще не было 
прививок и химиотерапии. 
В любом случае всегда есть процент 
людей, которые приобретают имму-
нитет или вообще невосприимчивы к 
инфекционному агенту. Во-вторых, у 
бактерий есть «предел устойчивости». 
Примерно как у человека: 100 кг он 
еще поднимет, а 200 уже никак. Так и 
у микробов ограниченный потенциал 
формирования защитной реакции на 
антибиотики. Благодаря этому может 
срабатывать, скажем, комбиниро-
ванная терапия из нескольких пре-
паратов. Более того, если долго не 
использовать какой-то антибиотик, 
бактерии могут утратить устойчивость 
к нему.

Сегодня же один из наиболее 
перспективных путей - усовершен-
ствование существующих препара-
тов, усиление их эффекта, говорит 
Дмитрий Компанцев. Это проще, 
дешевле и быстрее, чем создание 
новых антибиотиков, требующее 
огромных затрат времени и средств 
на клинические испытания и другие 
процедуры. «Например, сейчас ис-
пользуются специальные вещества и 
технологии, которые мешают микро-
бам защищаться от антибиотиков. 
Или позволяют обмануть бактерии, 
чтобы те «проглотили» антибиотик и 
погибли», - поясняет эксперт.

больные точки
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Разрабатываются все новые классы лекарств. 
Но и патогены становятся тренированнее.

            39 миллионов человек         могут погибнуть 
из-за небрежного обращения         с антибиотиками

Как бы ни развивались события в 
будущем, бактерии не способны сте-
реть все человечество с лица земли, 
считают эксперты. А вот понизить 
качество жизни или убить отдельных 
людей устойчивые микробы вполне 
могут. Наука и медицина борются за 
то, чтобы усовершенствовать лекар-
ства, не отставать в гонке с возбуди-
телями инфекций. Но от каждого из 
нас тоже многое зависит. Мы можем 
«выращивать» в своем организме соб-
ственных супербактерий, не реагиру-

ющих на антибиотики. А можем при-
нимать антимикробные препараты 
строго по медпоказаниям. И снижать 
риски как для себя, так и для окру-
жающих. Кстати, ни в коем случае 
не прекращайте прием назначенного 
курса антибиотиков досрочно, как 
только полегчает. «Незаконченное 
лечение - это отличная тренировка 
для бактерий и кратчайший путь к 
появлению устойчивых микроорга-
низмов», - предупреждает Дмитрий 
Компанцев.

ВМЕСТО ВЫВОДА

Кроме антибиотиков, 
есть еще одно сред-
ство - препараты-бакте-
риофаги, рассказал «КП» 
иммунолог, к. м. н., экс-
перт по разработке и ис-
следованиям лекарств 
Николай Крючков. Это 
вирусы, которые в при-
роде заражают и уни-
чтожают бактерии.

- Бактериофаги известны 
еще с конца XIX века, до 
появления антибиотиков. 
Применяются они и сегод-
ня, но так и не смогли стать 
серьезной альтернативой 
или заменой антибактери-
альным лекарствам, - гово-
рит Крючков. - Дело в том, 
что бактериофаги действуют 

очень специфически, толь-
ко на один - максимум не-
сколько видов бактерий. В 
то время как антибиотики 
даже узкого спектра рассчи-
таны на большее количество 
типов инфекций. Кроме того, 
у бактериофагов есть слож-
ности с проникновением в 
некоторые места в организ-
ме, их сразу начинает ата-
ковать иммунная система 
(поскольку это чужеродные 
вирусы). Также немало труд-
ностей с подбором дозиров-
ки, продолжительности кур-
сов приема бактериофагов, 

чтобы достичь победы над 
инфекцией. Из-за этого мно-
гие исследования, существу-
ющие к сегодняшнему дню, 
показывают слабую эффек-
тивность таких средств. На-
конец, это биотехнологиче-
ские препараты, произвести 
их сложнее и существенно 
дороже, чем антибиотики.

Тем не менее у бактери-
офагов есть своя ниша. В 
ряде случаев они могут при-
меняться против бактерий, 
которые стали устойчивы ко 
всем известным антибиоти-
кам, отмечает эксперт.

В борьбе с бактериями 
могут помочь вирусы

 � В ТЕМУ

Все, что вы хотели знать о здоровье, 
новых лекарствах и даже врачебных тайнах, 

слушайте в программе «Медсовет» 
по субботам в 20.30 (мск) на Радио «КП»radiokp.ru

Какую угрозу для человечества считают главной читатели «КП» - 
в «Вопросе дня» < стр. 3.
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Осипенко, Раскова и Гри-
зодубова уже известные лет-
чицы. Но беспосадочный 
перелет Москва - Дальний 
Восток, совершенный осенью 
1938-го, сделал их знамени-
тыми. После этого перелета 
отважным летчицам было 
присвоено звание Героя Со-
ветского Союза.

«Весь героический пере-
лет, покрывший по марш-
руту 6450 километров, а по 
прямой - 5947 километров в 
течение 26 часов 29 минут, яв-
ляется международным жен-
ским рекордом», - сообщает 
«Комсомольская правда».

Однако перелет сопрово-
ждался трагическими событи-
ями. За Уралом связь с само-
летом «Родина» прервалась. 
Женщины продолжали идти 
по маршруту в сложных мете-
орологических условиях. По-
садить «Родину» пришлось на 
озеро посреди глухой тайги. 
Для «большой Земли» судь-
ба экипажа была неизвест-
на, и на его поиски отправи-
ли экспедицию. Обнаружили 
его с воздуха 3 октября. Но во 
время спасательной операции 
столкнулись два самолета - 
«Дуглас» и ТБ-3. Погибли 
15 человек. В результате лет-
чиц подобрал катер.

Корреспондент «Комсо-
молки» передает из села Кер-
би молнию:

«Эти строки я пишу под 
впечатлением только что за-
кончившейся встречи герои-
ческого экипажа «Родины». 
Сейчас над нашим селением 
стоит лунная ночь. На площа-
ди, где состоялся митинг, еще 
горят электрические фонари. 
Здания украшены флагами.

Мы все с огромным не-
терпением ждали прибытия 
дорогих гостей. Вот пришла 
весть о том, что экипаж «Ро-
дины» спустился вместе с со-
провождающими его людьми 
вниз по реке Амгунь к катеру 
«Дальневосточник». Вот нам 
сообщили, что катер «Даль-
невосточник» уже прибыл в 
стойбище Каменка, которое 
находится в 40 километрах 
вверх по течению от Керби.

21 час 50 минут по местно-

му времени… У пристани со-
брались свыше тысячи трудя-
щихся Керби, с нетерпением 
ожидавших гостей. В колон-
нах царит веселое оживление. 
Реют знамена. В свете элек-
трических фонарей поблески-
вают яркие приветственные 
лозунги. Любовно оформ-
лены портреты руководите-
лей партии и правительства. 
Где-то слышатся звуки баяна. 
Это жизнерадостная, веселая 
молодежь организует танцы. 
Во всех колоннах слышатся 
веселые песни.

Вдруг из-за поворота реки 
Амгунь показался «Дальне-
восточник». Громкое «ура» 
оглашает берег реки. Катер 
подходит к пристани. В воз-
духе звучат долго не смолкаю-
щие приветственные лозун-
ги. Встречающие заботливо 
усаживают экипаж «Родины» 
в автомобиль. Автомобиль 
подъезжает к трибуне. На-
чинается митинг».

«- Слово предоставляется 
командиру самолета «Родина» 
тов. Гризодубовой…

На площади воцаряется ти-
шина. Все с огромным внима-
нием прислушиваются к ре-
чи героической летчицы. Тов. 
Гризодубова благодарит тру-
дящихся Кербинского района 
за ту помощь, которую они 
оказали экипажу самолета 
«Родина». С горячей любовью 
она произносит имя товари-
ща Сталина, который вдохно-
вил экипаж на героический 
подвиг и проявил отеческую 
заботу о нем. Тов. Гризоду-
бова говорит далее о Родине, 
которой летчицы преданы до 
последней капли крови».

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Убийца Талькова скрылся 
на Московском вокзале

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

2008
Гвоздь номера - ре-

портаж военкора Дми-
трия Стешина из еще 
украинского Крыма:

«После пятидневной 
войны на Кавказе по-
явилась надежда, что 
распутается клубок 
противоречий и вокруг 
русского полуострова 
в составе Украины.

Исчезнут главные 
раздражители - Укра-
ина попридержит ко-
ней со вступлением в 
НАТО, в Верховной 
раде перестанут по-
минать на каждом 
углу «проблему Черномор-
ского флота» и «русскую 
«пятую колонну». От 900-ты-
сячного русского населения 
Крыма наконец-то отстанут 
с насильной украинизацией».

«Россия никому на Укра-
ине в последние 18 лет не 
была интересна - бледная 
копия Запада, смотрящая 
ему в рот, стремящаяся быть 
на него похожей. И вдруг в 

короткой пятиднев-
ной войне на Кавка-
зе Россия показала, 
что мнение Запада - 
совсем не истина в 
последней инстан-
ции. И не всегда 
Запад бывает прав 
и силен. И за своих 
вассалов бросаться 
в бой без оглядки не 
собирается».

«Впрочем, боль-
шая часть Крыма 
давно уже сдела-
ла свой выбор и 
только ждет от-
ветных шагов от 
России. Хотя бы, 
на первых порах, 

дипломатических. Государ-
ственных шагов, тяжелых и 
уверенных, а не челночной 
дипломатии полуофициаль-
ных лиц...»

И вот уже 10 лет, как шаги, 
которых так ждали крымчане, 
сделаны. Наступило время 
новых решений - единствен-
но верных и неотвратимых. 
Крым наш! И победа тоже 
будет за нами.

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 8 октября

1938

1991
Дело об убийстве Игоря Талькова, слу-

чившемся 6 октября 1991 года в Санкт-
Петербурге, было завершено только в этом 
году. По двум статьям Уголовного кодекса 
РСФСР - убийство и покушение на убий-
ство - обвинение предъявлено концертному 
директору Талькова Валерию Шляфману. В 
1991 году за кулисами Дворца спорта «Юби-
лейный» Шляфман попытался застрелить 
представителя одного из артистов Игоря 
Малахова и смертельно ранил Талькова.

Сразу после трагических событий «Комсо-
молка» отрабатывает первые версии:

«Вот что нам рассказали в ГУВД.
Конфликт возник из-за очередности вы-

ступления артистов в концерте».
«По договоренности с администрацией 

перед Тальковым должна была выступать 
Азиза, а закрывал бы концерт Газманов. 
Одному поклоннику Азизы не понравился 
такой расклад, и он вызвался «разобраться» с 
Тальковым, чтобы тот поменялся с певицей 
очередностью выхода на сцену. По мнению 
ГУВД, сама Азиза никакого отношения к 
этим разборкам не имеет.

Минут за двадцать до выхода в гримерную 
Игоря вошел этот человек, и, по-видимому, 
за дверью произошла очень бурная сцена».

«…Поклонник певицы два раза выстрелил 
в Талькова (предположительно из револь-

вера системы «Наган»). Первая пуля про-
шла мимо. Вторая попала в сердце Игоря 
Талькова.

Пользуясь возникшей паникой, соперник 
Талькова выбежал из Дворца спорта и, вос-
пользовавшись машиной, которая обслу-
живала артистов, доехал до Московского 
вокзала.

В ГУВД нас заверили, что ему вряд ли 
удастся скрыться. Вся милиция РСФСР по-
ставлена на ноги».

Полностью 
репортаж 

Дмитрия 
Стешина - 
на нашем 

сайте

Приобретайте 
на shop.kp.ru!
В новой биографической 

книге о ярком журналисте, 
уникальном медиаменедже-
ре и легендарном главном 
редакторе «Комсомолки» 
Владимире Николаевиче 
Сунгоркине, 70-летний юби-
лей которого мы отмечаем в 
этом году, собраны ключевые 
фрагменты из его жизни в 
период роста и становления.

АО «ИД 
«Комсомольская 
правда», Москва, 
ОГРН 
1027739295781

Реклама, 16+
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Анна ЛУКЬЯНОВА

После случая 
на Сахалине 
разгорелась 
дискуссия, можно ли 
показывать 
школьникам 
откровенное 
видео для защиты 
от ранних абортов.

Хотели, как лучше, а вы-
шло… Черт знает что вышло 
в школе № 7 небольшого 
сахалинского городка Оха. 
Старшеклассников собра-
ли в актовом зале на вне-
урочную лекцию о вреде 
абортов. А для наглядности 
показали реальное видео 
из операционной, крупным 
планом, без размытия.

«МОЖНО 
ОТВЕРНУТЬСЯ»

Лекцию, как выяснилось, 
проводил некий Вадим 
Жаров - служитель церк-
ви евангельских христиан 
и основатель движения 
«Позитивный вирус». Кто 
его пустил к школьникам, 
сейчас выясняет прокура-
тура Сахалина. Админи-
страция школы пока пу-
блично не объяснялась, 
хотя обычно сейчас попро-
буй еще пройди на терри-
торию учебных заведений! 
Ни родителей, ни нанятых 
Дедов Морозов, как прави-
ло, без одобрения руковод-
ства не пускают.

А тему лекции, ее со-
держание кто-то согласо-
вывал? Опять непонятно, 
хотя вообще-то перед на-
ми дети, существует зако-
нодательно утвержденный 
возрастной ценз. Учителя 
литературы вон жалуют-
ся, что половину фильмов 
по школьной программе - 
золотой фонд кинематогра-
фии! - не могут включить 
на уроке, потому что они 
с маркировкой 18+. В са-
халинском минздраве от-
крестились: мол, про тот 
ролик не знали.

Тем временем горе-
лектор рассказал местным 
СМИ, что лекции 13 лет 
в школах читает и пер-
вый раз, мол, такая реак-
ция. В школе № 7, правда, 
не успел согласовать с ру-
ководством показ ролика, 
но якобы детей предупре-

дил: мол, будут жесткие ка-
дры, можете отвернуться. 
Многие действительно от-
ворачивались, кто-то даже 
в обморок упал. Докрутить 
видео до конца Жарову 
не дали учителя. Но кро-
вавые фрагменты лекции 
в тот же день разлетелись 
по интернету, а родители 
подняли скандал.

ПО-ДРУГОМУ 
НЕ ПОНИМАЮТ?

Сахалинское ЧП бурно 
обсуждают в интернете. 
Возмущаются, что детям 
показали зрелище, кото-
рое не каждый взрослый 
выдержит. Что у родите-
лей школьников не спро-
сили разрешения на такой 
контент.

Есть, впрочем, и те, кто 
считает, что современные 
дети по-другому не пони-
мают - может, такая вот 
шоковая терапия заставит 
думать головой?

Можно ли вообще детям 
показывать шокирующее 
видео? Раньше в школах 
про наркоманов фильмы 
показывали, прямо в клас-
се на уроках… С одной сто-
роны, это может нанести 
травму, с другой - мы и так 

уже с подростков пылинки 
сдуваем, растим снежинок, 
которые вообще к жизни 
не приспособлены.

- Просмотры таких ви-
део - эмоциональное на-
силие, - объяснила Ольга 
Бочкова, эксперт по безо-
пасности, детский и под-
ростковый психотерапевт. - 
Многие сравнивают этот 
ролик с видео о послед-
ствиях наркомании (такие 
крутили в школах в 1990 - 
2000-х. - Ред.) и считают, 
что мы переоцениваем 
хрупкость психики под-
ростков. Действительно, 
далеко не на каждого та-
кие видео могут повлиять - 
есть эмоционально устой-
чивые дети. Но есть такие, 
кто впечатлится настолько, 
что желание заводить детей 
покинет надолго. Имеем 
ли мы право рисковать?

Цель демонстрации видео 
с последствиями употре-
бления наркотиков - отбить 
желание даже пробовать их. 
Почему их перестали кру-
тить? Эти фильмы никак 
не мотивируют детей вести 
здоровый образ жизни - 
посещать спортзал, есть 
здоровую еду, вовремя ло-
житься спать. Так же и с об-
суждаемым видео: оно мо-
жет вызвать как минимум 
брезгливость, максимум - 
отвращение. Может поя-
виться ассоциация «аборт - 
это ужасно, лучше вообще 
не беременеть, мало ли что 
может случиться, я не хо-
чу неприятностей». Сти-
мулировать людей к улуч-
шению демографической 
ситуации нельзя страхом. 
В этом помогут просве-
щение о репродуктивном 
здоровье и планировании 
семьи, а также поддержка 
деторождения от окруже-
ния и государства.

БЕРЕМЕННОСТЬ - 
ПРОБЛЕМА ДВОИХ

По данным, озвученным 
на недавнем конгрессе ги-
некологов, при рекордном 
сокращении числа абортов 
в нашей стране процент 
прерываний беременно-
стей в возрасте 15 - 19 лет 
не уменьшается. Девочки, 
а также их родители, про-
сто не видят другого выхода 
из сложной жизненной си-
туации. Как было бы пра-
вильно проводить профи-
лактические беседы о вреде 
абортов для этого возраста?

- Более эффективной 
стратегией будет не запуги-
вание, а информирование 
о том, как появляются де-
ти, о контрацепции, об осо-
знанном подходе к появле-
нию детей, - говорит Ольга 
Бочкова. - Причем важно 
давать эту информацию как 
девушкам, так и парням, так 
как за появление ребенка 
несут ответственность оба. 
Если же пара столкнется 
с нежелательной беременно-
стью и среди всей информа-
ции у них будет только видео 
с ужасным абортом, которое 
вызвало страх, они отпра-
вятся не на поиск поддерж-
ки у специалистов, а начнут 
искать в интернете другие 
способы избавиться от не-
желанного плода и могут се-
бе навредить гораздо боль-
ше. Разве этого мы хотим?

Кроме того, аборты про-
исходят и по медицинским 
показаниям, когда случи-
лась замершая беремен-
ность, смерть плода или 
когда это способ спасти 
жизнь матери. Представь-
те себе женщину, которая 
смотрела эти видео и вы-
нуждена пройти процеду-
ру не по своей воле, каково 
будет ей?

Дети - 
не для детей

Многие родители не решаются по-
говорить с ребенком о раннем сексе, 
предохранении, планировании семьи, от-
кладывают... Вот что советует подрост-
ковый психотерапевт Ольга Бочкова:

- Сексуальная безопасность не равно 
сексуальному просвещению. Вам не на-
до рассказывать про строение половых 
органов, подробности полового акта, 
позы, чего так боятся взрослые. Ин-
формацию нужно дать одинаковую для 
любого возраста, отличие будет в том, 
КАК вы ее преподнесете и с какими при-
мерами.

Например, всем детям важно 
знать о принципе согласия. Но де-

тям до  подросткового возраста 
мы скажем, что любые игры, отношения, 
прикосновения должны быть по согла-
сию каждого, а еще быть безопасными, 
с одобрения взрослого.

Подросткам и старше  - что 
принцип согласия заключает-

ся в том, что «нет» - это нет, и только 
«да» - согласие. И любое «да» должно 
быть добровольным, осознанным. И че-
ловек может отозвать свое разрешение 
в любой момент, если почувствует себя 
небезопасно или дискомфортно.

Подросткам важно рассказать о том, 
что такое секс, но не с технической, 
а с эмоциональной точки зрения. Что 
это форма отношений между близкими 
людьми, апофеоз близости двоих, а не 
проверка. Что это ответственно, поэто-
му человек должен быть готов прове-
рить свое здоровье, уважать желание 
другого заботиться о себе, знать о кон-
трацепции. Незащищенный секс может 
привести к беременности, и это тоже 
ответственность  - за себя, партнера, 
будущего ребенка, и это навсегда. Все 
это важно учитывать, принимая реше-
ние, вот почему секс - это для взрослых, 
а не для детей.

Как поговорить? Подумайте, как 
бы вы вели разговор о безопасности 
в другой сфере, какими словами, с какой 
интонацией? Интимная безопасность - та-
кая же. Говорите, сохраняя спокойствие, 
естественный тон, не используйте эвфе-
мизмы, метафоры, грубые разговорные 
слова. Мама может поговорить не толь-
ко с дочкой, но и с сыном, если у них 
хорошие отношения, а папа - с дочкой. 
Сложно подобрать слова - воспользуй-
тесь книгами, сейчас большой выбор 
для разного возраста.

Наша культура пропитана стыдом 
на тему интимных отношений, и вы мо-
жете столкнуться с сопротивлением под-
ростка, он ведь тоже продукт нашей 
культуры. Вот лайфхаки:

Подговорите подругу или друга, 
чтобы пришел в гости и невзначай 

начал рассказывать при ребенке о чьей-
то ситуации. Обсуждайте ее, пересказы-
вайте правила друг с другом, тем самым 
привлечете внимание ребенка.

Подключите ребенка к разго-
вору: мол, что ты об этом дума-

ешь? Спросите его совета - как помочь 
взрослому разобраться с проблемой 
его ребенка?

Рассказывая правила, делитесь 
своим опытом. Не интимными под-

робностями, конечно, которые могут 
напугать, а о вашем выборе, решениях, 
когда вы были правы, или об ошибках, 
о которых сожалеете.

мерами.
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Разговариваем 
с ребенком 
о сексе правильно

Против демонстрации в школах подобных 
«профилактических» фильмов выступила руководитель 
Лиги безопасного интернета Екатерина Мизулина, 
отметив, что «на такие темы с детьми нужно говорить 
очень аккуратно, и лучше, чтобы это делали родители». 
А глава Комитета Госдумы по делам семьи Нина Останина 
считает, что профилактика абортов должна проходить 
не в школах, а в медицинских учреждениях. А тот ролик, 
по ее словам, может нарушать закон «О защите детей 
от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию», 
поэтому депутат отправила обращение в Генпрокуратуру 
и Минпросвещения. Д
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Свой день рождения Алек-
сандр Яковлевич отметил. в 
узком кругу, с семьей, детьми 
и внуками. А потом в Боль-
шом зале Дома кино состо-
ялся его юбилейный вечер, на 
который были приглашены: 
Ирина Муравьева, Борис Гал-
кин, Ирина Купченко, Ольга 
Остроумова, Вика Цыганова, 
Таисия Повалий, Александр 
Маршал, Евгений Дятлов 
и многие другие народные 
любимцы. Ведущими стали 
дети юбиляра - актриса Ми-
рослава Михайлова и актер, 
режиссер, продюсер Констан-
тин Михайлов. А он говорит, 
что даже рад: не надо самому 
подключаться, смахнул с себя 
ответственность.

ДУМАЙ О НЕСЧАСТНЫХ
- Много будет гостей: и 

коллеги-артисты, и мои 
студенты, и военные, среди 
которых у меня есть друзья-
товарищи. Телефон уже ды-
мится от звонков, - признал-
ся нам накануне Александр 
Михайлов. - Я с ужасом ду-
маю, как всех рассадить на 
банкете. Из Минска должен 
приехать мой друг Сашень-
ка Тихонов, четырехкратный 
олимпийский чемпион (со-
ветский биатлонист. - Ред.). 
Он позвонил, сказал: гото-
вят подарок - мой бронзо-
вый бюст. Я говорю: зачем 
мне бюст, лучше постройте на 
моей малой родине школу. В 
забайкальском селе Цуголь-
ский дацан, где я родился и 
провел первые годы жизни, а 
жили мы в землянке. В этом 
селе стоит старейший на тер-
ритории Забайкальского края 
буддийский храм, которому 
200 с лишним лет. А детей 
учить негде. Вместо школы - 
обшарпанная пятиэтажка. Я 
давно об этом говорю, но нет 
никаких подвижек. Не умею 
просить, ходить по чиновни-
чьим кабинетам, договари-
ваться с меценатами. Такая 
у нас богатая страна, денег 
тьма. А небольшую сельскую 
школу построить не на что. 
Как говорил мой дед, день-
ги приходят и уходят, так же, 
как и слава, а стыд остается. 
Уважай слабых. Думай о не-
счастных.

ПОЛУЧАЛ ПО ШЕЕ
- В детстве вашим воспита-

нием в основном занималась 
мама?

- Да, она посвятила мне 
жизнь. Работала на желез-
ной дороге, кирпичном за-
воде, рудниках…

- Совсем не женский труд…
- Она - святая женщина. Я 

дважды убегал из дома в На-
химовское училище. Меня 
возвращали, за что я получал 
по шее мокрым полотенцем. 
И это на какое-то время от-
бивало охоту к путешествиям. 
Но, когда подрос, уговорил 
мать переехать во Владиво-
сток, где было мореходное 
училище. Она собрала чемо 

данчик, и мы поехали. Я по-
ступил в училище, бороздил 
океаны, работал матросом-
мотористом на рыбацком 
дизель-электроходе в Охот-
ском и Японских морях. До 
сих пор очень люблю море: 
сесть на берегу и с морем раз-
говаривать… Не подумайте, 
что я сумасшедший.

Из-за тяжелой работы у ма-
тери были натруженные руки 
с крупными пальцами. И в 
юности я над этим посмеи-
вался. А когда повзрослел, 
мне так стыдно стало. Я всю 
жизнь просил у нее проще-
ния. Мать была удивительной 
женщиной, очень красивой. 
Она хорошо пела. От нее мне 
передалась любовь к русской 
песне.

«НОГИ БЕДЫ РАСТУТ 
В АМЕРИКЕ»

- Александр Яковлевич, вы - 
человек неравнодушный, за все 
у вас душа болит: и за Черно-
морский флот, и за лесные по-
жары в Сибири, и не только 
там. Что сегодня особенно 
волнует?

- Ужасно жалко людей, ко-
торые гибнут по обе линии 
фронта. Я очень хочу, чтобы 
это поскорее закончилось. 
Нашей победой. Ноги у этой 
беды растут из Америки. По-
селилась блудница на берегах 
Гудзона и опоила своим ви-
ном весь мир...

- Многие ваши коллеги уеха-
ли из страны, когда началась 
СВО. У вас не было соблазна 
поработать в Америке?

- Судить никого не буду. 
Уехали и уехали, пускай там 
и остаются. Если захотят 

вернуться, Россия - ще-
драя душа… Что же каса-
ется меня: приглашали со 
спектаклями в США, я там 
бывал раз пять. Но не лю-
блю эту страну, бандитская 
она, шайка шакалов. Это я 
не про американский народ, а 
про так называемые «элиты», 
которые спят и видят, как за-
хватить нашу страну.

МНОГОДЕТНЫЙ 
ДЕДУШКА

- Что интересного в творче-
стве?

- Выступаю с музыкально- 
поэтической программой 
«Экология души», где я чи-
таю стихи Пушкина, Есени-
на, современных поэтов, пою 
романсы и казачьи песни. 
По правде говоря, не очень 
увлекаюсь вокалом, но лю-
блю слушать, как другие по-
ют. Моя младшая дочь Ми-
рослава очень хорошо поет.

- А старшая дочь Анастасия?
- Если только колыбельную 

своему третьему ребенку, ко-
торого недавно родила.

- То есть вы многодетный 
дедушка?

- Можно и так сказать, но 
еще работаю. Играю в антре-
призном спектакле «Невеста 
напрокат». Это хорошая аме-
риканская пьеса, там нет ни-
какой политики, только про-
блемы отцов и детей. С этой 
комедией мы объездили всю 
страну. Уже 16-й год препо-
даю актерское мастерство во 
ВГИКе.

РОКОВАЯ РОЛЬ
- Не жалеете, что в свое 

время ушли из Малого теа-

тра, в котором проработали 
20 с лишним лет?

- Нет, не жалею. Мой 
уход был связан со спекта-
клем: я играл главную роль 
в постановке «Царь Иоанн 
Грозный». Слишком был по-
гружен в эту работу. И мне 
аукнулось. В этой пьесе слово 
«смерть» много раз повторя-

ется. В нем заложена 
отрицательная энер-
гия. Я попросил ху-
дожественного ру-
ководителя Юрия 
Соломина это слово 
убрать. Не убрали. В 
результате за корот-

кое время я перенес 
две полостные опера-
ции. Сначала сердце, 
потом желудок. По-
худел на 23 кг, полго-
да лежал в Склифе. 
Едва остался жив. 
Великий компози-
тор Георгий Свири-
дов мне сказал: «Ты 

ему (Ивану Грозно-
му) сострадал, и он так (че-
рез болезни) сперва тебя ис-
пытывал, а потом вернул к 
жизни». Но я уже решил из 
театра уходить. Хотя очень 
любил Малый.

- Из ваших киноролей какая 
самая любимая?

- Люблю фильм «Очарован-
ный странник». Его редко, к 
сожалению, показывают.

- Мне же вы нравитесь в 
фильме «Змеелов». Я смотрела 
его еще школьницей. Там вы, 
конечно, настоящий мужчина, 
перед которым трудно устоять.

- Я обожаю эту роль. «Змее-
лов» - очень хороший фильм, 
прекрасный сценарий - это 
основа.

Долгая лета!

Александр Яковлевич 
в свои 80 лет продолжает 

работать и на Радио 
«Комсомольская 

правда» заглядывает.

За роль в фильме «Мужики!..» 
(1981) Михайлов был признан 

лучшим актером по опросу 
журнала «Советский экран».

Народному артисту 

России исполнилось 
80 лет.

- Есть роли, о которых мечтали, но не сы-
грали?

- Хочу сыграть Фирса в «Вишневом саде». В теа-
тре всего Чехова переиграл, остался Фирс: «Чело-
века забыли»… В этой роли мало текста, но глу-
бокий смысл - в очищении. 

- Александр Яковлевич, вы всегда хорошо 
выглядите: высокий, стройный, подтянутый. 
Как поддерживаете форму?

- Ничего специфического не делаю. Это гены мо-
их родителей и предков-старообрядцев. А вообще 
если что-то делать, то надо делать с любовью. 
Никому не завидовать. Я отдавал роли легко, если 
кто-то из коллег играет талантливее. 

- Про вредные привычки расскажете?

- Выпиваю очень редко. Но 2 года назад снова 
закурил, когда началась СВО. Как только все за-
кончится, наступит мир, я курево железно брошу.

- И еще вот такой вопрос. Где-то прочита-
ла, что вы живете в Химках. Не на Тверской 
или внутри Садового кольца, а за МКАД… 
Как так вышло?

- Живу в Химках, в ЖК «Маяк» на 13-м этаже. 
Внизу течет канал имени Москвы и плывут 3 - 4-па-
лубные корабли. Красивая набережная, по которой 
приятно гулять.

- Вам удается гулять? Неужели не узнают?
- Надеваю очки, натягиваю поглубже кепку… 

Но все равно узнают по походке и, как ни стран-
но, по голосу.

НУ, ЗА ТВОРЧЕСКИЕ ПЛАНЫ!

Осталось сыграть Фирса
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Александр МИХАЙЛОВ:

Закончится СВО - 
и брошу курево

Одна из самых народных 
ролей - в «Любовь 
и голуби» (1984), 

с Людмилой Гурченко.

К
ад

р 
из

 ф
ил

ьм
а 

«М
уж

ик
и»

В «Змеелове» (1985) актер сыграл 
вместе с Натальей Белохвостиковой.
В «Змеелове» (1985) актер сыграл 

вместе с Натальей Белохвостиковой.

Одна из самых народных 
ролей - в «Любовь 
и голуби» (1984), 

с Людмилой Гурченко.
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Валенти-
на - не толь-
ко красотка, но и зо-
лотая медалистка, автор 
научных статей и посто-
янная участница меди-
цинских конференций. На 
конкурсе она так и сказала:

- «Мисс Россия» должна 
быть не только красива со-
бой, но интеллектуально 
развита и эрудированна. 
И при этом всегда стре-
миться узнавать что-то но-
вое и быть полезна миру. 
И все это должно быть ис-
кренне и от чистого сердца.

Впереди у красавицы под-
готовка к мировому конкур-
су. Но сначала - учеба, ведь 
преподавателям Валенти-
на обещала, что сразу за-
кроет все хвосты и выучит 
то, что пропустила из-за 
подготовки к конкурсу.

Александр 
ИСКАНДИРОВ 

(«КП» - Казань»).
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Больше 
фото - 

на сайте

Окончание. 
Начало 
< стр. 1. «Мисс Россия - 2024»

 мечтает стать 
врачом 

 � ШОК

Ирина РИНАЕВА

Основатель 
Telegram и его 
подруга выступили 
с душераздирающими 
признаниями.

Павел Дуров и его девушка 
Юлия Вавилова поведали ми-
ру шокирующую историю: когда 
основателя Telegram задержали 
в Париже, выяснилось, что Юлия 
беременна. Но сердце плода 
остановилось, на свет ребенок 
не появится.

Дуров описал случившееся 
в своем канале. На третий день 
после задержания он проходил 
долгий допрос в полицейском 
участке. Вавилова, которую не 
задержали, должна была дать по-
казания, но не явилась. Адвокат 
Павла сообщил: причина в том, 
что Юлия узнала о своей бере-
менности. Эта новость застала 
Дурова врасплох, отреагировал 
он одной фразой: «Спасибо за 
хорошие новости».

Когда миллиардера выпусти-
ли с условием, что он не может 
покинуть Францию, пока идет 

следствие, Юлия поведала ему 
о «диком давлении» на себя - имея 
в виду слухи о том, что она может 
быть агентом Моссада и подста-
вила Павла, заманив его в Париж. 

Нервная обстановка не прошла 
для Вавиловой даром: два дня 
назад после приема у гинеколога 
она прислала Павлу рыдающие 
эмодзи.

Рассказ продолжила Юлия. 
Когда она узнала, что Павлу 
грозит до 20 лет тюрьмы, у нее 
началась паническая атака. Вави-
лова и в целом чувствовала себя 
очень странно, поэтому решила 
сделать тест на беременность. Он 
оказался положительным.

Потом, казалось, все пошло 
на лад: Юлия гуляла по Парижу 
и занималась своим здоровьем. 
Но на десятой неделе беремен-
ности врач на осмотре сказал: 
сердце будущего ребенка больше 
не бьется. «Нам удалось спра-
виться со многим. Но для малыша 

это было слишком»,  - написала 
Вавилова.

ЗОЛОТОЙ КРАН
Зачем пара решила обнаро-

довать столь интимные подроб-
ности? Пока у Дурова не было 
имиджа жертвы. На Западе его 
бизнес называли преступным, 
россияне упрекали в том, что он 
начал плотно сотрудничать с за-
падными спецслужбами. А тут еще 
откровения живущей в Швейца-
рии Ирины Болгар, которая 
представляется матерью его тро-
их детей. Она утверждает, что 
Дуров ей изменял, бил младшего 
сына. Дама претендует на часть 
бизнеса, то есть долю Telegram.

Теперь и миллиардер, и его под-
руга не могут не вызвать сочув-
ствия. А общественное мнение - 
немаловажный фактор в любом 
юридическом процессе...

Кстати, по версии Павла, ни-
какой семьи с Болгар не было. 

Во-первых, он официально 
не женился. Во-вторых, за-
вести детишек предложила 
она, вот и завели. А миллионы, 
которые основатель Telegram по 
доброте душевной отстегивал от-
прыскам, Ирина тратила на свою 
одежду, украшения и другие изли-
шества. «Демонстрация чрезмер-
ного богатства особенно вредна 
для детей, поскольку снижает их 

мотивацию и творческий драйв», - 
передал слова миллиардера его 
представитель.

Когда Павел предложил Болгар 
переехать в ОАЭ, чтобы он мог 
следить за воспитанием сыновей 
и дочки, та отказалась. Тут-то 
золотой кран и закрылся.
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Роковая поездка в Париж 
окончилась для Павла и Юлии 

личной трагедией.

Павел Дуров и Юлия Вавилова 
потеряли ребенка ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Юлии Вавиловой 24 го-
да, она преподавала англий-
ский, показывала игровые 
стримы и пыталась давать 
в Сети советы по инвести-
рованию в криптовалюту. 
У матери девушки в Москве 
небольшое швейное произ-
водство. В последние годы 
Юлия жила в ОАЭ. До зна-
комства с ней у Дурова был 
роман с венгерской мане-
кенщицей Дианой Бако - 
сейчас она беременна.

Лев ЗАЙЦЕВ 

А у Александра Збруева 
обнаружили поражение мозга.

Василий Ливанов и Александр Збру-
ев прославились в конце 50-х - начале 
60-х после ролей в экранизациях повестей 
Василия Аксенова - фильмах «Коллеги» и 
«Мой младший брат», оба потом снимались 
в десятках знаменитых картин.

В конце сентября стало известно, что у 
89-летнего Ливанова диагностировано на-
рушение мозгового кровообращения и ему 
проведена операция. Сейчас сообщается, 
что во время нее у артиста останавлива-
лось сердце, но врачам удалось его спасти. 
Сейчас актер находится в реанимации (куда 
после серьезных операций всегда перево-
дят всех больных). Но, похоже, Василий Бо-
рисович там задерживается. В НИИ скорой 
помощи им. Склифосовского журналистам 
сообщили, что состояние Ливанова оцени-
вается как тяжелое.

86-летний Александр Збруев почувство-
вал себя плохо в пятницу, 4 октября: воз-
никли проблемы с дыханием. Сначала он 
сообщил журналистам, что у него все хоро-
шо, а новости о его госпитализации - фейк, 
но потом все же было принято решение 
положить его в больницу имени Боткина. 
В театре «Ленком» «КП» подтвердили, что 
актер госпитализирован, но добавили, что 
чувствует он себя неплохо: «Общается с 
близкими, с сотрудниками театра и, как 
всегда, шутит».

Позже появилась информация о том, 
что у Збруева патология головного мозга, 
которая может быть следствием инсульта. 
При этом уточняется, что угрозы жизни нет.

«КП» продолжает следить за состоянием 
актеров и желает им скорейшего выздо-
ровления.

 � ЗДОРОВЬЯ!

У Василия 
Ливанова 
останавливалось 
сердце
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Михаил ПЕТРОВ

«Динамо» уступило ЦСКА  
в «братском дерби» 
со счетом 1:2.

В центральном матче 11-го 
тура ЦСКА нанес пораже-
ние «Динамо» со счетом 2:1.  
Армейцы имели подавля-
ющее преимущество в пер-
вом тайме, но забили лишь 
раз - на 17-й минуте отли-
чился Аббосбек Файзуллаев,  
который на днях отметил 
21-летие.

«ДинАмо» буКСует
«Динамо» опять преврати-

лось в загадку. Потенциал 
у команды сумасшедший. 
Чемпионский потенциал. 
И прошлый сезон это дока-
зал. Но «Динамо» Марцела 
Лички чего-то не хватает. 
И концовка прошлого се-
зона это тоже доказала. Но 
который год ни тренер, ни 
футболисты, ни боссы клуба 
не понимают, чего именно.

Профессиональный спорт - 
штука жесткая, иногда же-
стокая. Но, кажется, что как 
раз этой безжалостности, в 
том числе и к самим себе, у 
команды Лички и нет. Все 
очень хорошо в этом «Дина-
мо». Все очень благополучно. 
Семейная атмосфера, отлич-
ные контракты, никаких кон-
фликтов. И никакой необхо-

димости чего-то доказывать 
себе и другим.

Может быть, как раз в этой 
благополучности и секрет та-
ких поражений, как от «Спар-
така» в Кубке России несколь-
ко дней назад (2:3).

Расслабленность команды 
Марцела Лички из концовки 
матча со «Спартаком» пере-
текла в игру с ЦСКА. Теперь 
уже армейцы уничтожали 
«Динамо». И если бы не вра-
тарь Лунев, счет еще до пере-
рыва превратился бы в без-
надежный для бело-голубых.

Второй тАйм
Но как можно за 15 ми-

нут перерыва починить это 
«Динамо»? Только если сами 
футболисты этого захотят.

- В перерыве игроки в раз-
девалке между собой начали 
жестко разговаривать до того, 
как я к ним зашел. Я почти не 

говорил, сделал две замены. 
Потом у нас получилось по-
лучше, - сказал Личка.

Получше, это красивый 
гол Караскаля, который по-
спортивному мстил своей 
бывшей команде. И еще не-
сколько опасных подходов к 
воротам Акинфеева. А не про-
сто хорошо, из-за того, что 
ЦСКА все же забил второй гол. 
При этом наставник армейцев 
Марко Николич сделал очень 
рискованный ход - убрал с по-
ля всех героев первого тайма! 
Разом ушли Обляков, Файзул-
лаев и Круговой. Вышли Пья-
нич, Гайич и Мусаев, который 
и забил победный мяч.

Так «Динамо» впервые за 
9 лет проиграло ЦСКА на до-
машнем стадионе. Лички на-
до думать, как заставить свою 
команду играть с 1-й минуты, 
а не с 46-й.

Не Лички счет

Все новости 
спорта -  
на KP.RU/SPORTS
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Вот так армеец Матвей Кисляк (в темном)  
разбирался с динамовским форвардом Муми Нгамале. 

 ■ А В Это ВремЯ

Илича уволили, 
Осинькин плачет

Чемпионат России по футболу про-
шел только треть пути, а в РПЛ со-
стоялась уже четвертая тренерская 
отставка.

В выходные после ничьей с «Акро-
ном» (2:2) был уволен наставник «Пари НН» Саша Илич. Серба брали 
весной 2024 года, чтобы спасти нижегородцев от вылета из Премьер-
лиги, и это ему чудом удалось. Но команду перестроить он не смог.

На прошлой неделе освободилось еще одно теплое местечко - из 
«Оренбурга» был уволен Давид Деограсия.

Шатается кресло и под главным тренером «Крыльев Советов» 
Игорем Осинькиным. Игорь Витальевич так расстроился после 
поражения от «Локомотива» (1:0), что даже заплакал.

- Что там изнутри - я не знаю. Я ничего не говорю сейчас, потому 
что я просто не знаю… Все, давайте»,  - Осинькин отвернулся от 
камеры, чтобы не видели его слез.
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Саша Илич работал 
в Нижнем Новгороде 

с мая 2024 года.
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ТУРНИРНАЯ 
ТАБЛИЦА

 И  О
1. Краснодар  11  27
2. Локомотив  11  27
3. Зенит  11  26
4. ЦСКА  11  20
5. Динамо (М)  11  20
6. Спартак  11  19
7. Рубин  11  15
8. Акрон  11  12
9. Ростов  11  12
10. Кр. Советов  11  11
11. Динамо (Мх)  11  11
12. Пари НН  11  11
13. Химки  11  8
14. Факел  11  7
15. Оренбург  11  7
16. Ахмат  11  6

• «Краснодар» - «Химки» 4:0
• «Динамо» (М) - ЦСКА 1:2
• «Локомотив» -  1:0
   «Крылья Советов» 
• «Факел» - «Динамо» (Мх) 1:1
• «Рубин» - «Ахмат» 2:0
• «Спартак» - «Ростов» 3:0
• «Зенит» - «Оренбург» 1:0
• «Акрон» - «Пари НН» 2:2 Д
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Результаты 
11-го тура 
РПЛ

Клуб  Ушел  Пришел
• «Факел»  Игорь Черевченко  Дмитрий Пятибратов
• «Ахмат»  Магомед Аздоев  Сергей Ташуев
• «Оренбург»  Давид Деограсия  Владимир Слишкович
• «Пари НН»  Саша Илич  ?
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даТренерские отставки сезона 2024/2025

Напомним, что в прошлом чемпионате России был 
поставлен своеобразный рекорд - в течение сезона 
было 12 тренерских отставок (в некоторых клубах 
не по одному разу) и еще 4 наставника ушли летом.
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Предложение для жителей Республики Крым.

Аркадий СОЛОВЬЕВ 

Богатый выбор овощей и фруктов, 
зелень, мясо и рыба, колбасы, сыры… 
И это только начало списка. В 
Симферополе на улице Ки-
евской прошла первая в 
этом году сельскохо-
зяйственная ярмар-
ка. Свою продукцию 
привезли фермеры и 
предприятия со всей 
республики. С ценами 
и ассортиментом озна-
комился корреспондент 
«Комсомолки».

Пожалуй, стоит сразу начать с цено-
вой политики - ненамного дешевле, 
а то и вровень с торговыми сетями. 
Суть в другом: на такой ярмарке можно 
прикупить свежайшие продукты с на-
туральным составом и выращенные с 
минимальным количеством пестици-
дов. Чего стоит «рекламная» картонка 
у одной из палаток - на ней маркером 
написали все преимущества картошки: 
«Домашняя, разваристая, очень вкус-
ная». Сразу захотелось взять сеточку 
на пюре.

ЦЕНОВАЯ ПОЛИТИКА
Картофель - ходовой овощ в пище-

вом рационе. Килограмм его на сель-
хозярмарке продают и за 25 рублей, и 
за 45. Была еще белая по 50 - дороже 
не нашлось. Пюре хорошо бы с кот-
летками, но к мясу отправимся позже, 
пока - овощи. Помидорный ассорти-
мент широк - розовые за 115 - 130 ру-
блей продают, красные и помельче -  
65 рублей за кило. Репчатый лук - 30-
40 рублей, белокочанная капуста -  

35-45 рублей. И огурцы по 
65 рублей и дороже.

Из фруктов больше всего, ко-
нечно, яблок. Крупные «гала» - 80 
рублей, «голден» и «симиренко» - 70, 
65, 60 рублей. 

И яйца: мелкие - 60-65 рублей за 
десяток, самые дорогие и крупные - 
120 рублей.

А теперь к мясу. Кур не было видно, 
зато свинину продают чуть ли не че-
рез палатку. Стоимость килограмма, 
скорее, не бюджетная, а щадящая. 
Например, ребра - 350, подчеревок 
- на 20 рублей дороже, лопатка - 400 
рублей, а шея - 450. Самое дешевое 
сало стоит в среднем 200 рублей за 
кило.

МАСЛО ДАЮТ НА ПРОБУ
Соленьями и вареньями уже никого 

не удивишь, но вообще на такой яр-
марке много интересных продуктов.

Из Джанкойского района привезли 
огромные тыквы. Здесь их режут на 
куски и продают - уходят на ура. Тут же 
палатка, в которой предлагают пахучее 
подсолнечное масло - нерафинирован-
ное, стоимость его - 120 рублей за литр. 

Дают на пробу, капельку на 
руку, не горчит ли. Также 
«протестировать» можно и 
соленые огурцы. Мне бес-
платно шесть штук дали для 
дегустации.

А в Белогорском районе 
фасуют чай. Лист в Крыму 
не растет, поэтому его при-
возят из Абхазии.

- И уже здесь мы его фа-
суем, формируем разные 
сборы, добавляем наши 
крымские лекарственные 
растения, - рассказывает 
продавец и чайных дел ма-
стер Наталья.

И ПОКУПАЕМ, И ПРОСВЕЩАЕМСЯ
Пока корреспондент сравнивал це-

ны, разговорился у одного из прилав-
ков с местным мужчиной, спросил, 
что он собирается покупать и почему 
вообще пришел на ярмарку.

- Мне кажется, здесь все натуральное.  

А еще есть момент такой - ходишь, 
расспрашиваешь, что-то новое узна-
ешь о продуктах, - ответил Геннадий.

- Вообще, с начала 2024 года в Кры-
му уже провели больше 12 тысяч яр-
марок, из них сельскохозяйственных 
- свыше 9 тысяч. В октябре их будут 
проводить каждую субботу. Пригла-
шали и возвращенные исторические 
регионы к участию, но пока их про-
дукции здесь нет. Что касается цен, 
то их определяет и контролирует ми-
нистерство промышленной политики 
Крыма, а мы уже рекомендуем нашим 
сельхозпроизводителям, - рассказал 
заместитель министра сельского хо-
зяйства Республики Крым Владимир 
Ан.

Людей много - как продавцов, так 
и покупателей. Выгода для обеих 
категорий очевидная: для горожан 
- возможность купить повкуснее и 
подешевле продукты, а для фермеров 
- широкий рынок сбыта продукции. 
На эту ярмарку приехало больше 120 
предпринимателей, они привезли 
свыше 50 тонн продукции.

 ■ КАК ПОГОДКА 

Юлия МАРКИНА 

В Крым пришло похолодание. 

Затянувшемуся лету в Крыму все же при-
дется сказать: «До свидания!». Осень на по-
луострове уже с понедельника вступила в 
свои законные права: разгулялись дождь и 
сильный ветер.

- Холодный фронтальный раздел принес 
дождливую, ветреную погоду, - рассказала 
начальник Крымского гидрометцентра Та-
тьяна Любецкая.

8 октября столбики термометров опустят-
ся сразу на десять градусов.

- Во вторник продолжится похолодание, 

дожди ослабеют, усилится уже северо-за-
падный ветер, еще более сильный - 17-22 
м/с. Ночные температуры существенно не 
изменятся. Дневные же понизятся до 14-19 
градусов, - отметила Любецкая.

Начиная со среды и до конца недели в Кры-
му будет преимущественно без осадков и 
снова потеплеет. Температура воздуха ночью 
составит +9…+14 градусов, а днем может 
достигать +19...+24 градусов. Ветер будет 
дуть юго-западный со скоростью 7-12 м/с.

Напомним, что отопительный сезон в 
Крыму традиционно начинается во второй 
половине октября, когда среднесуточная 
температура воздуха в течение пяти дней 
не превышает +8 градусов.

Заоктябрило 
за окном

Собирайся, народ,  
кто на ярмарку идет?

Разбираемся, 
насколько 
выгоднее 

приобретать 
продукты у 
фермеров. 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Каждому из нас нужен 
человек, который про-

сто возьмет и спросит: 
«Шашлык с пивом 
будешь?»

✱  ✱  ✱
- Винни! Винни! Со-

ва нашла хвост!
- Опять эти мерзкие 

квадроберы лазили по 
нашему лесу!

✱  ✱  ✱
Скорость звука - стран-

ная штука. То, что мама 
говорила мне в 16 лет, до 
меня дошло только в 40.

✱  ✱  ✱
Туристическое агент-

ство «Штукатур». За 
штуку долларов - тур в 
любую точку мира!

✱  ✱  ✱
Проснулся утром, побо-

ялся встать не с той ноги. 
Так и лежал до вечера... 

✱  ✱  ✱
Истинные противники 

смертной казни - это те, 
кто остается таковым 
даже после того, как со-
седи покупают караоке.

✱  ✱  ✱
Объявление на двери ма-

газина «Работаем с 8.00 
до 21.00, без обеда и вы-
ходных» я каждый раз вос-
принимаю как крик души.

✱  ✱  ✱
В этом году бабье лето 

стало самым бабьим за 
все время наблюде-
ния за бабами.

✱  ✱  ✱
Спорят, кто жирнее

Морда с попою.
К ним я в спор не лезу  -
Молча лопаю.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
«Убеждение взяткой». 8. 
Какого Леонида Ильича 
сериально сыграл Сер-
гей Шакуров? 9. Пес на 
страже царства мертвых. 
10. Кто ловит рыбу на 
динамит? 11. Начало экс-
плуатации. 12. Над каким 
из своих романов Федор 
Достоевский работал в 
Швейцарии? 14. Компо-
зитор Оскар ... 15. «Глав-
ный советчик» при выборе 
парфюма. 19. «Найдя ... 
для диалога». 20. Водяной 
опоссум. 21. Шотландский 
дворянин из гвардии Людо-
вика XI у Вальтера Скотта. 
22. Что блокируют с помо-
щью лекарств при борьбе 
с аллергией? 23. Какую 
роль Людмиле Чурсиной 
«подарил» Александр Куп-
рин? 24. Чей свадебный 

венец стал созвездием 
Северная Корона?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
объединяет флору с фау-
ной? 2. Кто когда-то владел 
поместьем Neverland Valley 
Ranch? 3. Ядрышки из ко-
лосьев. 5. Сыщик из штата 
полиции. 6. Удар в шашках. 
7. Кто первым построил 
«империалистическую де-
мократию»? 9. Флавий из 
оперы Винченцо Беллини 
«Норма». 11. Тяговая ды-
ра под топкой. 13. Какой 
сегун запретил женщинам 
играть на сцене театра ка-
буки? 16. Наш актер Лев 
Дуров часто повторял: «Я 
оптимист, даже несмотря на 
...». 17. Оружие из большо-
го спорта. 18. Исполнитель 
брейка. 21. Мировая звез-
да, дважды спевшая для 
«Красавицы и Чудовища».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Подкуп. 8. Брежнев. 9. Цербер. 10. Браконьер. 11. 
Пуск. 12. «Идиот». 14. Строк. 15. Нос. 19. Предлог. 
20. Плавун. 21. Дорвард. 22. Гистамин. 23. Оле-
ся. 24. Ариадна. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Природа. 2. 
Джексон. 3. Зерно. 5. Опер. 6. Каблук. 7. Перикл. 
9. Центурион. 11. Поддувало. 13. Токугава. 16. 
Возраст. 17. Шпага. 18. Дансер. 21. Дион.

 ■  кроссворд от олега васильева ■  анекдоты

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

татьяна 
БелоУсова, 

екатеринбург:
- кандидат наук 

в сфере экономики 
и управления. 

Заведую 
отделением 
в больнице. 
Занималась 

балетом 
и хоровым пением. 
Профессиональная 

фотомодель. 
Замужем, 

воспитываю дочь,  
пять кошек 

и собаку. 
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Виктория  
АНДРЕЯНОВА,  

модельер:
- Образ Татьяны  

напомнил мне героиню 
Светланы Ходченковой 

в фильме  
«Благословите женщину».  

Гимн женственности, 
мягкости, грации 

и кротости.

Голосуйте  
за понравившуюся вам 
участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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